
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Брачные вузы
Семьи студентов получат приоритетное право на общежитие

София Прохорчук, Валерия Мишина

З акрепить приоритетное право для се-
мейных студентов на получение ком-

наты в общежитии предлагается на фе-
деральном уровне. Такой законопроект 
должен внести в Госдуму 24 апреля ко-
митет по молодёжной политике. Сегодня 
около 60% студентов хотели бы вступить 
в брак и завести детей, но они в основ-
ном не имеют жилья, где могли бы жить 
с членами семьи, отмечают авторы доку-
мента. Сейчас решение о выдаче отдель-
ных комнат студенческим семьям вузы 

принимают самостоятельно — на осно-
вании локальных нормативных актов. 
Но эксперты отмечают, что только пре-
доставления общежития недостаточно — 
эта мера должна дополняться создани-
ем инфраструктуры при вузах, например 
яслей, комнат матери и ребёнка, комнат 
для кормления. О том, какие ещё меры 
помощи студентам содержит законо-
проект, — в материале «Известий».

Сегодня только 3,3% студентов со-
стоят в браке, хотя, согласно опросам, 
около 60% хотели бы завести семью, 
следует из данных Института изуче-

ния детства, семьи и воспитания, ко-
торые представлены в пояснительной 
записке к законопроекту. В случае его 
принятия студенческие семьи получат 
приоритетное право на получение жи-
лья и смогут жить в нём, даже если су-
пруги учатся в разных университетах, 
сказал «Известиям» председатель ко-
митета Госдумы по молодёжной поли-
тике Артём Метелев.

Сейчас основания для признания 
студентов нуждающимися в общежи-
тии закрепляются в локаль-
ных правовых актах вузов. 
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Мыслят деструктивно
Украина и Европа срывают мирный план Трампа — как США реагируют на заявления киевских властей

Леонид Самуна

Б рюссель и Киев пытаются сорвать 
план американского президента 

Дональда Трампа по урегулированию 
украинского кризиса, считают экспер-
ты. США возмущены отказом Зелен-
ского признать новые территориаль-
ные реалии и Крым в составе РФ. Трамп 
лично раскритиковал украинского ли-
дера, заявив, что такая риторика вре-
дит мирному урегулированию и может 
обернуться потерей всей Украины че-
рез несколько лет. Накануне американ-
цы решили не отправлять на перегово-
ры в Лондон делегацию на высоком 
уровне. Вслед за ними из-за разногла-
сий уровень участия снизили Франция, 
Великобритания и ФРГ. Мирный план 
Трампа, который стороны собирались 
обсудить 23 апреля, предполагает при-
знание Крыма и де-факто четырёх ре-
гионов в составе РФ. При этом, как со-
общают СМИ, Париж и Лондон готовы 
признать потерю Киевом части терри-
тории. В России тем временем ожида-
ют четвёртого визита спецпосланни-
ка Трампа Стива Уиткоффа. Выйдет ли 
Вашингтон из переговоров по Украине 
в случае краха этого плана — в матери-
але «Известий».

Многообещающая встреча в Лондо-
не, посвящённая урегулированию укра-
инского конфликта, обернулась дипло-
матическим фиаско. Госсекретарь США 
Марко Рубио отменил поездку в бри-
танскую столицу на фоне заявлений 
Владимира Зеленского о категориче-
ском отказе признавать Крым россий-
ским. Вслед за американцами уровень 
участия снизили Франция, Германия 
и Великобритания, превратив перего-
воры в технические консуль-
тации экспертов. 

Мы идём взыскать
ФНС собрала рекордную сумму с банкротов

Мария Строителева

Н алоговая служба взыскала в бюд-
жет рекордную сумму с компаний, 

которые проходят процедуру банкрот-
ства. Поступления по этой статье уве-
личились на четверть — до 252 млрд ру-
блей в 2024-м, следует из доклада ФНС 
(есть у «Известий»). Это максималь-
ная цифра по крайней мере с 2015-го, 
а в этом году тенденция только усилит-
ся. В самой службе заявили: основная 
причина — в усилении и повышении эф-
фективности деятельности по взыска-
нию долгов. Однако эксперты считают, 
что основная причина в росте количе-
ства компаний-банкротов из-за высо-
ких ставок и ухода иностранцев. Что 
будет с несостоятельностью юрлиц 
в ближайшее время — в материале «Из-
вестий».

Поступления в бюджет от процедур 
банкротств выросли на 26% в 2024 году 
по сравнению с 2023-м. Они достигли 
252 млрд рублей, следует из докла-
да «Итоги деятельности ФНС», кото-
рый изучили «Известия». Это рекорд 
по крайней мере с 2015 года (более ран-
ней статистики налоговая не приво-
дит).

Основные доходы по этой статье 
приходятся на несостоятельные ком-
пании. Физлица хотя и входят в эту ста-
тистику, но практически на неё не вли-
яют, так как суммы там незначительны, 
пояснил управляющий партнёр BBNP, 
член московской «Деловой России» 
Максим Барашев.

Взыскание с банкротов происходит 
за счёт формирования конкурсной мас-
сы: в неё входят и имущество компа-
нии или гражданина, которое затем 
продадут на торгах, и деньги, посту-
пившие из-за оспаривания каких-ли-
бо сделок, пояснила адвокат, управ-
ляющий партнёр АБ города Москвы 
«РИ-консалтинг» Елена Гладышева. По-
лученные деньги распределяются меж-
ду кредиторами: это могут быть и, на-
пример, сотрудники фирмы, которым 
не платили зарплату, и банки, и соб-
ственно налоговая.

В ФНС пояснили «Известиям», что 
рост доходов бюджета от банкротств 
связан с увеличением поступлений 
от согласительных процедур (то есть 
по мировым соглашениям с должни-
ками) на 43%, до 42 млрд рублей.

Также в налоговой объяснили ди-
намику технологическими изменени-
ями: стал работать Фонд содействия 
реструктуризации для разрешения 
наиболее сложных ситуаций. Кро-
ме того, в деятельность службы нача-
ла внедряться система комплексно-
го управления и администрирования 
долга.

— Она выявляет риски в деятельно-
сти должника задолго до банкротства. 
Например, устанавливает факты выво-
да активов. Это помогает собрать до-
казательную базу для оспаривания 
сделок, привлечения к субсидиарной 
ответственности (личной ответствен-
ности человека, который контролирует 
работу компании), — добавили в ФНС.

Там отметили: за прошедшие 
три года через взыскание с зависимых 
и контролирующих лиц погашено бо-
лее 110 млрд рублей налого-
вых долгов.

Сладкий и гадкий
Дубайский шоколад проверят на фальсификат и опасные компоненты

Наталья Башлыкова

Д убайский шоколад проверят на фаль-
сификат и наличие опасных ком-

понентов. С такой просьбой в Роспо-
требнадзор, а также в Госкомиссию 
по противодействию незаконному обо-
роту промышленной продукции обрати-
лись общественники. Продукт массово 
и по низкой цене продаётся в РФ, а первая 
же контрольная закупка выявила наруше-
ния техрегламентов: отсутствие обязатель-
ной информации на русском языке об из-
готовителе, импортёре, условиях хранения, 
пищевой ценности, а также компонентах, 
употребление которых способно вызвать 
аллергические реакции (орехи и др.).

Общественники выступили с ини-
циативой пресечь реализацию и изъ-
ять из оборота подозрительно дешёвый 
дубайский шоколад, который массово 

продаётся как в онлайн-, так и в ста-
ционарной рознице в России. С такой 
просьбой в Роспотребнадзор, а также 
к первому вице-премьеру, председате-
лю Госкомиссии по противодействию 
незаконному обороту промышленной 
продукции Денису Мантурову обратил-
ся глава «Общественной потребитель-
ской инициативы» (ОПИ), возглавляю-
щий также общественный совет при 
Роспотребнадзоре Олег Павлов.

В документе, который есть у «Изве-
стий», общественник сообщает о про-
ведённом ОПИ исследовании так назы-
ваемого дубайского шоколада, который 
сегодня широко продаётся как в несете-
вой рознице, так и в интернете. Соглас-
но его данным, цена импортного това-
ра в России варьируется от 199 рублей 
за 40  г, 351  рубля за 75  г 
и до 622 рублей за 130 г.
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Василиса Ясенева, Роман Крецул

Более 1,5 млн беспилотников и свыше 
4 тыс. единиц бронетанковой техни-

ки получили российские вооружённые 
силы в 2024 году. Об этом Владимир Пу-
тин заявил 23 апреля на заседании Воен-
но-промышленной комиссии. Ежеднев-
но на передовую направлялось около 
4 тыс. дронов, также было поставле-
но 180 боевых самолётов и вертолётов. 
Задачи ВПК на 2025-й ещё более мас-
штабные, поскольку сегодня все армии 
мира изучают российский опыт веде-
ния спецоперации — и РФ нужно быть 
на шаг впереди, заявил глава государ-
ства. Как искусственный интеллект бу-
дут использовать в развитии вооруже-
ний и что внесут в учебные программы 
в военных училищах и академиях — в ма-
териале «Известий».

Владимир Путин 23 апреля обсу-
дил развитие оборонно-промышлен-
ного комплекса. На заседании Военно-
промышленной комиссии он оценил 
ситуацию, сложившуюся не толь-
ко в подразделениях, участвующих 
в СВО, но и в целом в армии и на флоте. 
Практически все оборонные предпри-
ятия в прошлом году выполнили зада-
ния гособоронзаказа в полном объёме, 
а по некоторым видам вооружений — 
с опережением графика, заявил гла-
ва государства. К примеру, более чем 
вдвое увеличился выпуск средств по-
ражения, систем связи, разведки и ра-
диоэлектронной борьбы. Войска также 
получили более 4 тыс. единиц броне-
танкового вооружения, 180 боевых са-
молётов и вертолётов.

— Хочу сказать спасибо коллекти-
вам оборонных предприятий, их смеж-
никам, работникам конструкторских 
бюро, испытательных центров и поли-
гонов. Ваш труд, высокая самоотдача 
позволили оборонно-промышленному 
комплексу России достойно справить-
ся с поставленными задачами и вызова-
ми, с которыми мы столкнулись, — ска-
зал Владимир Путин.

Отдельно глава государства обра-
тил внимание на ситуацию с БПЛА. 
За 2024 год было поставлено более 
1,5 млн беспилотников разных типов, 
отметил президент: ежедневно на пере-

довую направлялось около 4 тыс. дро-
нов, управляемых по так называемой 
системе FPV — виртуальной реальности.

— Знаю прекрасно, и здесь многие, 
участвующие в нашем сегодняшнем со-
вещании, знают это не хуже, чем я: этих 
средств поражения не хватает до сих 
пор. Не хвата-
ет. Знаю про 
усилия, кото-

рые предпринимаются Министерством 
обороны, министром предпринимают-
ся, предприятиями промышленности. 
Планы есть, работа идёт ежедневно 
на самом деле. Уверен, что все планы 
по наращиванию производства нужной 
техники, в данном случае этих дронов, 
будут, безусловно, выполнены. Их очень 
ждут на линии боевого соприкоснове-
ния. По сути дела, это на сегодняшний 

день является одним из серьёзных фак-
торов боевого успеха, — сказал прези-
дент.

FPV-дроны используются непо-
средственно для ударов на передовой 
на дальности в несколько километров, 
при этом расход этого оружия достаточ-
но большой, подтвердил «Известиям» 
редактор портала MilitaryRussia Дми-
трий Корнев.

— 1,5 млн беспилотников — это не-
мало, но недостаточно для того, чтобы 

Новости    

  

Беспилотный проект
Путин призвал увеличить производство дронов — как в РФ адаптируют вооружения            к новым способам ведения боевых действий 

дней до Победы
24 апреля

Берлин окружён 
советскими войсками

Войска Красной армии за-
вершили полное окружение 
Берлина, все пути из города 
отрезаны, сообщает газета «Из-
вестия». 

«Участники и свидетели великого похода совет-
ских войск на Берлин до конца дней своих запомнят 
рассвет на берегах Одера, когда грянули тысячи орудий, 
возвестив начало сокрушающего удара. Много раз приходилось 
наблюдать, как наступала Красная армия, как могучие силы неумоли-
мо обрушивались на врага. Но такого подавляющего своими масшта-
бами количества военной техники видеть ещё не приходилось», — пи-
шет специальный военный корреспондент издания. 

По множеству дорог, растянувшись на десятки километров, днём и но-
чью шла советская техника на Берлин.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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1,5 млн беспилотниковболее
разных типов было поставлено в войска в 2024 году

Региональная эскалация

Ракеш Бхадаурия

Политолог

В результате ужасного теракта в до-
лине Байсаран у города Пахалга-

ма, случившегося 22 апреля, погибли 
28 человек. Байсаран — это популярное 
туристическое место в Индии. За луга 
и живописные виды его называют ми-
ни-Швейцарией. Ответственность 
за это преступление взяла на себя груп-
пировка «Фронт сопротивления» (TRF), 
признанная в Индии террористиче-
ской. Произошедшее нападение ста-
ло самым крупным терактом в Джамму 
и Кашмире за последнее время.

Этот теракт выявил более глубо-
кую и тревожную тенденцию: не уре-
гулированный конфликт вокруг двух 
регионов подпитывает экстремист-
ские группировки. После того как 
мусульманские регионы Британской 
Индии образовали независимый Па-
кистан, Джамму и Кашмир оказал-
ся единственным индийским шта-
том, где большинство составляют 
мусульмане. Там активно действуют 

сепаратисты, в поддержке которых 
руководство в Нью-Дели обвиняет 
пакистанские власти. В Исламаба-
де эти обвинения отвергают, заявляя, 
что жители Кашмира самостоятель-
но борются за свои права. Совершён-
ный теракт может серьёзно ослож-
нить и так непростые отношения 
между Индией и Пакистаном, что бу-
дет иметь негативные тенденции для 
всего региона. Важно, чтобы стра-
ны, которые сейчас находятся в ШОС, 
не перешли к открытой конфрон-
тации. Терроризм — это глобальная 
проблема, которую можно побороть 
только общими силами всего между-
народного сообщества.

Известно, что «Фронт сопротивле-
ния» ответствен за многочисленные 
нападения на мирных жителей, силы 
безопасности и политических дея-
телей в Джамму и Кашмире. По сути, 
это дочерняя структура запрещён-
ной в РФ кашмирской группиров-
ки «Лашкар-и-Тайба» (LeT). Она была 
создана после того, как правитель-
ство Индии объявило об отмене ста-
тьи 370 конституции, которая наде-
ляла штат Джамму и Кашмир особым 
статусом. Используя тщательно по-
добранную светскую лексику, TRF 
позиционирует себя как «доморо-
щенное сопротивление», что отли-
чается от религиозных названий, 
которые традиционно использова-
ли пакистанские террористические 
группировки.

Однако под этим видом скрывают-
ся вербовочная, оперативная и идео-
логическая основы TRF, несомненно, 
уходящие корнями в исламистский 
экстремизм LeT. Как рассказывали 

выжившие, нападавшие использова-
ли религиозные лозунги и дали чёт-
кие указания передать своё послание 
премьер-министру Индии Нарендре 
Моди.

От терроризма страдает и сам Па-
кистан. Армия находится под давле-
нием в Белуджистане, где кровавое 
повстанческое движение набирает 
смертоносные обороты. Группировка 
«Освободительная армия Белуджи-
стана» регулярно совершает нападе-
ния на посты и конвои пакистан-
ской армии. Самым значительным 
стал захват Джаффарского экспрес-
са, во время которого были убиты 
более 50 военнослужащих. Анало-
гичным образом «Техрик-и-Талибан 
Пакистан» (ТТП, пакистанская ячей-
ка движения «Талибан», которое на-
ходится под санкциями ООН за тер-
рористическую деятельность) также 
увеличил интенсивность нападений 
на армию, совершив самоубийства 
на военной базе в Хайбер-Пахтунх-
ва. Неоднократные нападения разру-
шили долго создававшийся образ ар-
мии как непобедимой силы. Вместо 
этого военные стали выглядеть уяз-
вимыми и реактивными, подвергаясь 
произвольным нападениям со сторо-
ны повстанческих организаций. Это 
не только подрывает её авторитет, 
но и способствует росту обществен-
ного недовольства.

В настоящее время среди ин-
дийских граждан бушуют эмоции. 
Международное сообщество осу-
дило теракт в Пахалгаме. Свои со-
болезнования выразил, в частно-
сти, президент РФ Владимир Путин. 
Важно отметить, что Индия полу-
чила широкую поддержку в борьбе 
с терроризмом. И она приветству-
ет ту помощь, которую президент 
России оказал премьеру Моди по-
сле этого ужасного инцидента. 
На самом деле Москва содейству-
ет как на двусторонней основе, так 
и на таких форумах, как БРИКС, 
ШОС и ООН. Индия всегда привет-
ствовала эту помощь.

Также она пользуется поддерж-
кой США в борьбе с исламским тер-
роризмом, о чём свидетельствует 
визит премьер-министра в февра-
ле 2025 года. Что касается реакции 
на теракт, то, хотя правительство 
должно учитывать общественное 
мнение, оно не будет действовать по-
спешно. Ответные меры будут хоро-
шо продуманы и предприняты в вы-
бранное Нью-Дели время.
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Акции ареста
Посольства предупредили россиян о рисках задержания в Евросоюзе — 
это может коснуться ветеранов СВО

Семён Бойков

Бывшие участники российской спецо-
перации на Украине могут быть аре-

стованы в Евросоюзе. Посольство РФ 
в ФРГ предупреждает, что ветераны СВО 
рискуют оказаться задержанными в Гер-
мании, для их преследования могут при-
меняться по меньшей мере три статьи 
Уголовного кодекса республики. Кро-
ме того, задержать гражданина РФ мо-
гут в Нидерландах, например по запросу 
властей Украины. В экспертном сообще-
стве отмечают: в подобных случаях вла-
сти государств ЕС будут ориентировать-
ся на национальное законодательство, 
а не на европейские нормы. О рисках для 
россиян в Евросоюзе и о том, как наши 
граждане могут быть там защищены, — 
в материале «Известий».

Власти ФРГ имеют юридическую воз-
можность арестовать граждан РФ, уча-
ствовавших в СВО на Украине. Об этом 
предупреждает посольство России в Гер-
мании.

— УК ФРГ формально не предусма-
тривает ответственности за участие 
в вооружённых конфликтах за рубе-
жом. В то же время для преследования 
участников боевых действий теоретиче-
ски могут применяться другие смежные 
основания: §109h «Вербовка на военную 
службу в интересах иностранного госу-
дарства», §129b «Зарубежные криминаль-
ные и террористические организации», 
§140 «Поощрение и одобрение престу-
плений» (в этом качестве здесь тракту-
ют оправдание СВО на Украине, включая 
ношение символов Z, V и прочее), — зая-
вили «Известиям» в посольстве РФ в ФРГ.

Широкое поле для произвола в отно-
шении участников СВО, особенно с учё-
том тиражируемых в республике фейков 
о «преступлениях российской армии», 
открывают возможные обвинения в во-
енных преступлениях и преступлениях 
против человечности, отмечают дипло-
маты. Власти Германии придерживают-
ся линии на обеспечение экстерритори-
альной подсудности по таким делам.

В 2002 году в ФРГ принят и введён 
в действие так называемый Между-
народный уголовный кодекс, который 
наделил германские судебные органы 
правом осуществлять преследование 
за подобные преступления вне зави-
симости от места совершения и граж-
данства обвиняемых. После начала 
украинского конфликта федеральная 

прокуратура и минюст ФРГ объявили 
об открытии «структурного расследова-
ния российских военных преступлений» 
на Украине и начале сбора информации 
и доказательств. В прокуратуре с этой 
целью сформировано отдельное подраз-
деление, рассказали в российском дип-
представительстве.

— О случаях задержания либо депор-
тации германскими властями граждан 
России, участвовавших в СВО, посоль-
ству неизвестно. Тем не менее рекомен-
довали бы учитывать такую возмож-
ность в условиях насаждаемой в ФРГ 
агрессивной антироссийской атмосфе-
ры, — добавили в диппредставительстве.

Схожая ситуация наблюдается в Ни-
дерландах. Российское посольство в ко-
ролевстве сообщает: хотя уголовное за-
конодательство страны едва ли может 
быть применимо к гражданам РФ за сам 
факт участия в СВО, риски задержаний 
и преследований имеются.

— При анализе соответствующих 
рисков необходимо учитывать суще-
ствующий на Западе общественно-по-
литический контекст, в рамках которо-
го безосновательно разгоняется тезис 
о якобы совершении Вооружёнными си-
лами Российской Федерации «военных 
преступлений». Подобные инсинуации 
неоднократно озвучивались и Нидер-
ландами, в том числе относительно со-
бытий в Буче в марте 2022 года, — заяви-
ли «Известиям» в посольстве РФ в Гааге.

Дипломаты предупреждают: необ-
ходимо учитывать, что международное 
право позволяет устанавливать госу-
дарству уголовную юрисдикцию в со-
ответствии с универсальным принци-

пом (универсальная юрисдикция), когда 
речь идёт о международных преступле-
ниях, к категории которых традиционно 
относят и военные.

— Запрет же на исчисление сроков дав-
ности применительно к военным престу-
плениям фактически делает риски гипо-
тетического привлечения российских 
граждан к уголовной ответственности 
за якобы военные преступления на Укра-
ине бессрочными, ставя их в ощутимую 
зависимость от политической конъюн-
ктуры. Уголовно-правовые механизмы 
преследования лица за военные престу-
пления в рамках универсальной юрис-
дикции в Нидерландах имеются, — ска-
зали в посольстве РФ.

Следует также учитывать, что ни-
дерландское уголовно-процессуаль-
ное законодательство в принципе по-
зволяет осуществлять преследование 
в отсутствие обвиняемого (in absentia), 
хотя такая опция и остаётся объектом 
целого ряда серьёзных правоограниче-
ний. Кроме того, суд, рассматривая дела 
о военных преступлениях, будет обязан 
изучить целый комплекс вопросов, свя-
занных со статусом преследуемого лица 
с точки зрения международного гума-
нитарного права и тем, обладает ли оно 
«привилегией комбатанта».
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Мыслят деструктивно
A Причина — неприятие Ки-

евом и европейскими сто-
лицами «последнего» плана Дональ-
да Трампа, который, по мнению Белого 
дома, мог бы стать основой для завер-
шения конфликта.

Американских дипломатов воз-
мутила не только позиция Украины 
по Крыму, но и её стремление отло-
жить обсуждение территориальных 
вопросов, сосредоточившись на «пол-
ном прекращении огня», пишут амери-
канские СМИ. Источники отмечают: 
Вашингтон настаивает на одновремен-
ном решении всех проблем — от ста-
туса потерянных территорий до га-
рантий безопасности. Однако Киев, 
как сообщает Axios, готов обсуждать 
лишь 30-дневное перемирие, игнори-
руя остальные пункты предложений 
Трампа. Понижение американцами 
переговорного уровня с министров 
до экспертов на саммите в Лондоне — 
это свидетельство того, что коалиция 
отвергла план Трампа до начала сам-
мита и готовит свой, считает аналитик 
Центра средиземноморских исследо-
ваний НИУ ВШЭ Тигран Мелоян.

— Для европейских лидеров Укра-
ина выступает защитным барьером, 
от которого они не могут отказаться 
по ряду внутриполитических причин 
и намерены поддерживать её до тех 
пор, пока не падёт военно-полити-
ческий режим в Киеве. Для Украины, 
в свою очередь, важно втянуть войска 
Великобритании и Франции в прямой 
конфликт с Россией и попробовать всё 
отыграть назад, однако в Киеве отсут-
ствует понимание самого главного: че-
рез несколько месяцев ему может быть 
предложена сделка с худшими услови-

ями, чем есть сейчас, — заявил эксперт 
«Известиям».

Согласно документам, попав-
шим в распоряжение The Telegraph, 
план США включает семь ключевых 
пунктов. Первые два предполага-
ют немедленное прекращение огня 
и прямые переговоры между Мо-
сквой и Киевом — эти условия Зелен-
ский, по данным источников, уже при-
нял. Однако третий пункт, требующий 
от Украины отказа от вступления 
в НАТО (при сохранении возможно-
сти интеграции в ЕС), вызывает рез-
кое неприятие на Банковой.

Четвёртый пункт — де-юре призна-
ние Крыма российским — стал камнем 
преткновения. Пятый и шестой пун-
кты предполагают заморозку линии 
фронта с передачей Запорожской АЭС 
под контроль США и доступ амери-
канских компаний к украинским при-
родным ресурсам. Наконец, седьмой 
пункт открывает путь к отмене санк-
ций против России и энергетическому 
сотрудничеству Москвы и Вашингтона. 
Впрочем, Евросоюз отказывается сни-
мать санкции с РФ, сообщает Reuters 
со ссылкой на неназванных диплома-
тов.

Владимир Зеленский настаивает, 
что переговоры с Москвой возмож-
ны только после полного прекраще-
ния огня, а членство в НАТО — «не-
прикосновенное право Украины». 
«Крым — наша территория. Этого не бу-
дет», — заявил он, комментируя пред-
ложения Трампа. Украинские офици-
альные лица сказали, что они готовы 
пойти на уступки касательно некото-
рых идей, высказанных Трампом и его 
командой, пишет Financial Times. Од-

нако детали этих уступок остаются 
тайной.

Дональд Трамп лично отреагиро-
вал на громкие заявления Зеленского 
о том, что тот не намерен признавать 
Крым российской территорией. Аме-
риканский президент снова отметил, 
что у главы Украины «нет карт на ру-
ках» для того, чтобы делать подобные 
заявления, которые вредят мирному 
урегулированию. Он подчеркнул, что 
Киев находится в очень плачевном по-
ложении и Зеленскому срочно необхо-
димо заключить сделку или он поте-
ряет всю страну через несколько лет.

По данным The Telegraph, Киев скеп-
тически оценивает шансы на реализа-
цию плана: даже если Россия согласится 
отдать два небольших участка в Херсон-
ской области, Украина не признает поте-
рю значительной части территории без 
гарантий безопасности от США.

Всё это похоже на раздел страны 
на зоны влияния, считает ведущий 
научный сотрудник Центра исследо-
вания проблем безопасности РАН Кон-
стантин Блохин.

Европа, в свою очередь, оказалась 
в ловушке между принципами и праг-
матизмом. Франция и Великобритания, 
по-видимому, готовы признать поте-
рю Киевом части территории в обмен 
на «надёжные гарантии безопасности». 
Однако публичная поддержка такого 
сценария грозит расколом в ЕС и НАТО. 
Европейским членам блока придётся 
выбирать между своими принципами 
и желанием не испортить отношения 
с Трампом, пишут западные СМИ.

Несмотря на срыв встречи в Лон-
доне, Стив Уиткофф отправится в Мо-
скву для четвёртого раунда перегово-
ров с Владимиром Путиным. «Уиткофф 
и Трамп считают, что переговоры 
по Украине продвигаются в верном на-
правлении», — заявила пресс-секретарь 
Белого дома Кэролайн Ливитт. Между 
Россией и США установлен устойчи-
вый канал дипломатической связи — 
это можно уже с уверенностью кон-
статировать, отметил первый зампред 
комитета Госдумы по обороне Алек-
сей Журавлёв.

   Новости

Саммит с повесткой
В Ираке требуют завести дело против лидера Сирии

Альберт Калашян 

И ракские депутаты обратились в про-
куратуру с требованием задержать 

сирийского президента Ахмеда аш-
Шараа в случае его участия в саммите 
Лиги арабских государств в Багдаде. Как 
заявили «Известиям» в парламенте, бо-
лее 50 депутатов подписали документ, 
призывающий заблокировать въезд си-
рийского лидера и начать расследова-
ние по обвинениям в терроризме. Ранее 
иракский премьер Мухаммед ас-Судани 
направил приглашение главе сирийской 
администрации посетить саммит ЛАГ. Де-
путат от крупнейшей парламентской коа-
лиции рассказала «Известиям», в чём со-
стоит основной мотив обращения.

В Ираке разгорается политический 
кризис: более 50 депутатов парламен-
та потребовали задержания сирийско-
го президента, если он примет участие 
в предстоящем саммите Лиги арабских 
государств, который пройдёт в Багдаде 
17 мая. Как сообщил «Известиям» источ-
ник в законодательном органе, соответ-
ствующее обращение уже направлено 
в офис генерального прокурора.

Сирийский президент Ахмед аш-
Шараа, также известный в прошлом как 
Абу Мухаммад аль-Джулани — бывший 
лидер группировки «Джебхат ан-Нусра» 
(запрещённая в РФ террористическая 
организация), стал причиной внутрен-
них дискуссий в Ираке. Поводом для спо-
ров стало его возможное участие в сам-
мите Лиги арабских государств, который 
планируется провести в столице Ирака.

— Основной мотив нашего обращения — 
верность гуманистическим и националь-
ным принципам, — заявила «Известиям» 
депутат от крупнейшей парламентской 
коалиции «Координационная структура» 
Захра аль-Баджари, комментируя иници-
ативу по недопущению участия прези-
дента Сирии в саммите в Багдаде. — При-
глашение человека, чьи руки запятнаны 
кровью, противоречит как чаяниям на-
родов, так и духу арабского единства.

Как сообщил «Известиям» источ-
ник в парламенте, депутаты направи-
ли официальный запрос в багдадскую 
прокуратуру с требованием задержать 
аш-Шараа, если он прибудет в Ирак. В до-
кументе фигурируют обвинения в тер-
роризме и подделке документов, ссыла-
ющиеся на его предполагаемое участие 
в терактах и действиях против мирных 
жителей Ирака после 2003 года.

— Документ, который мы представи-
ли, выражает не столько политическую, 

сколько моральную и гуманную пози-
цию. Примирение с режимом, виновным 
в массовых преступлениях, — это плевок 
в лицо пострадавшим и жертвам, — ска-
зала парламентарий.

Ситуация осложняется тем, что аш-
Шараа уже получил официальное при-
глашение от премьера ас-Судани. Не-
смотря на протесты в парламенте, глава 
правительства настаивает на том, что 
присутствие сирийского лидера — часть 
дипломатической инициативы Ира-
ка по восстановлению диалога в араб-
ском мире.

— Сирия — братское государство, 
и мы не можем игнорировать её роль 
в меняющемся арабском ландшафте, — 
заявил ас-Судани. — Мы должны отде-
лять прошлое от нынешней политиче-
ской реальности.

Аш-Шараа в прошлом был заключён-
ным в фильтрационном лагере Кэмп-
Букка и имел тесные связи с лидерами 
«Аль-Каиды» (запрещённая в РФ терро-
ристическая организация) и даже с гла-
варём ИГИЛ (запрещённая в РФ терро-
ристическая организация) Абу Бакром 
аль-Багдади. После освобождения он ос-
новал «Джебхат ан-Нусру», а с падением 
режима Башара Асада в 2024 году стал 
лидером новой Сирии.

Представители проиранских воору-
жённых формирований также выступи-
ли против приглашения аш-Шараа, на-
зывая его преждевременным.

— Хотя депутаты выразили несогла-
сие с этим визитом, реальных оснований 
считать, что он будет отменён, нет. Пока 
эта инициатива не оказывает реально-
го влияния на политический процесс, — 
сказал «Известиям» иракский эксперт 
Сафаа аль-Асам.

Процесс признания новой сирий-
ской власти идёт фрагментарно. Одни 
страны действовали быстро и прагма-
тично, другие заняли выжидательную 
позицию. Россия стала одной из первых 

держав, заявивших о готовности к со-
трудничеству.

Москва не раз подчёркивала важ-
ность диалога и уже наладила взаимо-
действие с новым руководством страны. 
От сирийского правительства не после-
довало требований по выводу россий-
ских войск. В январе в САР побывала 
российская межведомственная делега-
ция — первая с момента смены власти. 
Важной темой переговоров тогда стал 
вопрос сохранения военных баз.

Спецпредставитель президента РФ 
по Ближнему Востоку, замглавы МИДа 
Михаил Богданов признал, что ситуация 
пока неопределённая. Ранее в интервью 
«Известиям» он рассказал, что позиция 
России в отношении Сирии остаётся не-
изменной, несмотря на политическую 
конъюнктуру, и основывается на отно-
шениях дружбы и партнёрства. К слову, 
недавно в порт Латакии прибыло судно 
с 6 тыс. т пшеницы. По данным агентства 
Reuters, поставка прибыла из РФ.

Во время переговоров президента 
России Владимира Путина и эмира Ката-
ра Тамима бен Хамада Аль Тани 17 апре-
ля обсуждалась ситуация в Сирии. Ка-
тарский лидер заявил, что глава новой 
сирийской администрации настроен 
продолжать сотрудничество с РФ.

В арабском мире реакция оказалась 
неоднородной. Саудовская Аравия и Ка-
тар сделали ставку на быструю нормали-
зацию: Эр-Рияд уже в январе направил 
гуманитарные миссии и принял сирий-
скую делегацию, Доха начала перегово-
ры по экономическому сотрудничеству. 
Это контрастирует с подходом Объеди-
нённых Арабских Эмиратов, которые 
были одними из главных сторонников 
прежнего режима. В Абу-Даби встреча-
лись с новыми сирийскими представи-
телями, однако предпочли не афиширо-
вать поддержку.

США не ведут активного взаимодей-
ствия с сирийским руководством и пока 
не демонстрируют готовности к широ-
кому политическому диалогу. При этом 
американская сторона передала сирий-
ским властям условия, выполнение ко-
торых привело бы к частичному смягче-
нию санкций. Среди них — уничтожение 
оставшихся запасов химоружия, сотруд-
ничество в борьбе с терроризмом, не-
допущение занятия должностей стар-
шего звена иностранными боевиками 
и помощь в поиске американца Остина 
Тайса — пропавшего в Сирии 12 лет на-
зад журналиста. ЕС уже принял реше-
ние приостановить некоторые санкции.

Революционный трампизм

Георгий Асатрян

Политолог

Т рамп и его окружение — революцио-
неры. Оказавшись во главе ядра ны-

нешней международной системы, они 
планомерно её разрушают.

Революционность международной 
ситуации определяется её структурой 
и тенденциями. После развала СССР 
с его глобальным проектом реальная 
альтернатива либерализму исчезла. 
США оказались не просто ключевым 
международным игроком — они стали 
единственным строителем новой си-
стемы. Не имея противников и альтер-
натив, американский проект стал гло-
бальным. Либеральная демократия 
была выбрана не только как внутрипо-
литическая идеология, политическая 
система и форма устройства обще-
ства. Она стала системно и агрессивно 
навязываться нациям и народам. 

Геополитическое одиночество 
не прошло даром. Оно не стало золо-
тым временем, а привело к деградации 
политической и интеллектуальной 
среды. Множество ошибок не стало 
единственными трудностями Амери-
ки. На интеллектуальном уровне ста-
ла пересматриваться история мировой 
политики. Послевоенную биполяр-
ность, глобальную конкуренцию меж-
ду марксистским и либерально-рыноч-
ным проектами стали переосмыслять.

Американские идеологи начали 
ставить под сомнение сам факт двух-
полюсности ушедшего мира. Якобы 
американская модель либеральной 
демократии всегда была господству-
ющей. Все рано или поздно присое-
динятся к этой системе. В ней есть ли-
беральный Левиафан — США. Держава, 
наиболее развитая, мудрая, богатая 
и сильная. Геополитический взгляд 
на мир был признан средневековым. 
Мужественность и отвага — лишни-
ми и опасными. Коллективизм — оши-

бочным. Религия — ненужной. Семья 
и традиционные ценности — отжив-
шими. И вся эта система существу-
ет за счёт среднего класса США. Аме-
риканец платит за все эти программы, 
проекты, фонды. Американский сред-
ний класс сегодня и 30 лет назад — две 
разные сущности, сравнение которых 
не в пользу первого. Либеральный ми-
ровой порядок стал законом. Либе-
ральный закон стал светской религией. 
Либеральная светская религия стала 
либеральным каноном, который нель-
зя пересматривать и критиковать.

И казалось, что вся эта система 
тверда, как статуя Свободы. Либе-
ральные глобалисты настолько силь-
ны, влиятельны и профессиональны, 
что никто не способен пересмо-
треть их взгляд на политику, эконо-
мику и культуру. Поэтому трампизм — 
это революция. Он возник и победил 
в сердце либерального канона. Были 
ли Штаты либеральной страной изна-
чально, были ли они обречены на то, 

чтобы стать проводником и ледоколом 
либерализма, — вопрос. Значитель-
ная часть западных авторов со вре-
мён Алексиса де Токвиля убеждены 
в этом. Другие, правда, уверены, что 
созданное консервативными фана-
тиками-пуританами новое общество 
когда-то лишь свернуло в сторону ли-
берализма.

Трампизм бьёт либеральный ка-
нон не из оппозиции. Он разрушает его 
не с трибун соцсетей или консерватив-
ных и маргинальных изданий. Трам-
пизм не стал вечно ноющей оппози-
цией, всегда недовольной, шумной 
и бесполезной. Он триумфально заво-
евал Белый дом и большую часть Ка-
питолия, завоевал главную западную 

социальную сеть — бывшую Twitter, се-
годняшнюю X. Изнутри трампизм раз-
рушает то, что должен был защищать, 
холить и лелеять. Единства Запада уже 
не существует — геополитически это 
более не альянс. Военно-политиче-
ская кооперация между США и Евро-
пой не просто встала и не развивает-
ся — она деградирует. Атлантический 
консенсус разрушен трампизмом уве-
ренно и быстро. Торговая политика 
создаёт новые барьеры. Причём эти си-
стемные изменения, возможно, при-
ходят на десятилетия. Институты, 
которые должны были сближать соци-
альные и культурные процессы внутри 
западного мира, закрыты, пересматри-
ваются или сведены до формальности.

Словесная атака трампистов на со-
юзников по западному сообществу 
общих ценностей не имеет аналогов. 
Ментор и защитник некогда «общей се-
мьи» унижает, третирует и оскорбляет 
само понятие «единый Запад». Оказа-
лось, что общих ценностей, о которых 
говорили десятилетиями европейские 
пропагандисты, политики-одноднев-
ки, не так много. Их недостаточно для 
сохранения общего Запада. Кто уже 
помнит бывшего главу Еврокомиссии 
Жозепа Борреля, говорящего о некоем 
«саде, окружённом джунглями»? Если 
только с усмешкой. Ядро либеральной 
системы — американские граждане 
и существенная часть элиты — отверг-
ло либеральный мировой порядок. От-
вергло потому, что система эта неспра-
ведлива, неэффективна и пагубна, она 
более не отвечает их политэкономиче-
ским интересам.

Однако не всё так просто. Столь мо-
гущественные системы не рушатся 
с одной попытки. Высоки шансы, что 
трампизму не удастся развалить ли-
беральную международную систему. 
Тот отпор и те арьергардные бои всё же 
сумеют спасти остатки, пожалуй, од-
ной из худших глобальных систем со-
временности. Но факт революции вну-
три западного мира — лучшая новость 
за многие годы. Помимо весьма логич-
ных и рациональных идей в трампиз-
ме есть свежесть, антибанальность. 
Чем дольше трампизм существует, 
тем хуже либеральному порядку с его 
трансгуманизмом, идолами и идеала-
ми постмодерна. Трамписты — рево-
люционеры и разрушители системы. 
И в этом деле их можно только поддер-
жать. Даже если у них ничего не по-
лучится, тот урон, который они на-
носят врагам вечных традиций, уже 
чего-то стоит.

МНЕНИЕ  

« ТРАМПИСТЫ — 
РЕВОЛЮЦИОНЕ-
РЫ И РАЗРУШИ-

ТЕЛИ СИСТЕМЫ. И В ЭТОМ 
ДЕЛЕ ИХ МОЖНО ТОЛЬКО 
ПОДДЕРЖАТЬ. ДАЖЕ ЕСЛИ 
У НИХ НИЧЕГО НЕ ПОЛУ-
ЧИТСЯ, ТОТ УРОН, КОТО-
РЫЙ ОНИ НАНОСЯТ ВРА-
ГАМ ВЕЧНЫХ ТРАДИЦИЙ, 
УЖЕ ЧЕГО-ТО СТОИТ

« ПРИГЛАШЕ-
НИЕ ЧЕЛОВЕКА, 
ЧЬИ РУКИ ЗА-

ПЯТНАНЫ КРОВЬЮ, ПРО-
ТИВОРЕЧИТ КАК ЧАЯНИ-
ЯМ НАРОДОВ, ТАК И ДУХУ 
АРАБСКОГО ЕДИНСТВА

Беспилотный проект
Путин призвал увеличить производство дронов — как в РФ адаптируют вооружения            к новым способам ведения боевых действий 

полностью насытить ВС РФ для борь-
бы с той интенсивностью, которая име-
ет место сейчас в ходе специальной во-
енной операции. FPV-дроны тратятся 
в день тысячами, даже десятками ты-
сяч единиц. И чем интенсивнее боевые 
действия, тем выше их расход. Исполь-
зование FPV-дронов позволяет сберечь 
жизни наших солдат, обеспечивая бес-
контактное уничтожение противника, 
пунктов обороны, бронетехники. Они 
позволяют вести боевые действия, 
не бросая пехоту в бой, а чтобы она по-
том действовала уже по уничтоженным 
позициям противника, — пояснил он.

На этот год Владимир Путин поста-
вил перед военно-промышленным ком-
плексом ещё более масштабные задачи, 
в том числе с учётом реализации про-
граммы расширения и модернизации 
мощностей ОПК, в которой участвуют 
более 400 предприятий.

— Подчеркну: сегодня наш опыт ве-
дения специальной военной операции — 
как в части тактики, так и технического 
развития оружия — изучают без всякого 
преувеличения все армии мира, лидеры 
глобальной отрасли вооружений, высо-
котехнологичные компании. А нам нуж-
но быть на шаг впереди, как это у нас 
неоднократно получалось в последнее 
время и, уверен, будет получаться в бу-
дущем, — сказал президент.

При этом Россия с учётом опыта 
спецоперации быстро улучшает наи-
более востребованные образцы воору-
жения, сказал Путин. Глава государства 
добавил, что высокая технологическая 
динамика российских производств до-
стигнута в том числе благодаря обрат-
ной связи с передовой.

Так, к примеру, огромный цикл раз-
вития прошли ударные беспилотники: 
от шумных двигателей, малой скоро-
сти и небольшого боезаряда — до дро-
нов, которые надёжно поражают объек-
ты противника и имеют принципиально 
другую скорость и двигатели, рассказал 
«Известиям» председатель обществен-
ной организации «Офицеры России» Ро-
ман Шкурлатов.

— Новое слово  — беспилотники 
на оптоволокне. Они позволили нам 

эффективно противодействовать 
противнику во время его нападения 
на Курскую область. Потому что у него 
не было методов воздействия на та-
кие дроны, средства радиоэлектрон-
ной борьбы были бессильны и беспо-
лезны против такого оружия, — сказал 
Роман Шкурлатов.

Владимир Путин заявил о необходи-
мости эффективно адаптировать воору-
жения и технику к меняющимся формам 
и способам ведения боевых действий. 
К примеру, учебные программы в воен-
ных училищах и академиях, а также шко-
лах младшего офицерского и сержант-
ского состава нужно обновить с учётом 
опыта спецоперации. То же коснётся бо-
евых уставов сухопутных войск, начиная 
с уровня отделения и роты до корпусов 
и общевойсковых армий.

— И, конечно, следует максималь-
но учитывать глобальные тенденции 
развития военных технологий, то есть 
прогнозировать и понимать, каки-
ми могут быть потенциальные воо-
ружённые конфликты будущего, а бу-
дущее стремительно приближается. 
И движение-то всё быстрее и быстрее, 
скорости этих изменений нарастают, — 
заявил глава государства.

Владимир Путин дал поручение уско-
рить производство безэкипажных ка-
теров, робототехнических комплексов 
и боевых лазеров. У России уже есть на-
работки в этой сфере, в частности гото-
вы целые комплексы, отметил глава го-
сударства. Однако на востребованных 
направлениях нужно двигаться быстрее: 
к примеру, необходимо завершить в срок 
формирование орбитальной группиров-
ки космических аппаратов для развития 
не только военной разведки, но и для ре-
шения учебно-боевых задач в мирное 
время. «Это позволит завершить созда-
ние современной системы управления 
войсками в режиме реального времени 
и тем самым серьёзно повысить их бое-
вой потенциал», — заметил он.

Огромные преимущества на поле 
боя даёт искусственный интеллект, за-
метил глава государства. Для этого Вла-
димир Путин поручил активизировать 
выпуск и применение отечественных 
программ ИИ для их применения в си-
стемах военного управления.
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Жарки сезон
Шашлычный набор в мае обойдётся в 3,5 тыс. рублей — за год он подорожал на 8%

Ксения Набаткина, Яна Штурма, 
Мария Недюк

Н абор для приготовления шашлы-
ка, включающий мясо для жар-

ки, мангал, комплект шампуров, уголь 
и розжиг, за год подорожал на 8%, под-
считали для «Известий» в аналитиче-
ском центре «Чек Индекс» компании 
«Платформа ОФД». На него придётся 
потратить 3,5 тыс. рублей. В этом году 
россияне чаще всего выбирают для 
приготовления на мангале свинину, 
курицу и баранину. Приобретают мясо 
чаще на рынках и в магазинах, но и он-
лайн-площадки фиксируют рост спроса 
на него, а также на мангалы и шампуры. 
Врачи настоятельно рекомендуют избе-
гать переедания шашлыка — это может 
негативно сказаться на самочувствии 
и привести к обострению хронических 
заболеваний печени, жёлчного пузыря 
и поджелудочной железы.

В этом апреле траты на набор для 
приготовления шашлыка составили 
3,5 тыс. рублей, сообщили «Известиям» 
в аналитическом центре «Чек Индекс» 
компании «Платформа ОФД». В эту сум-
му входит покупка готового мяса для 
жарки (вес не уточняется), комплекта 
шампуров, мангала, древесного угля 
и розжига.

Средний чек оказался выше про-
шлогоднего на 8%. Наиболее заметно 
подорожали шампуры — на 15%, а также 
мясо — на 14% (траты на него составля-
ют около четверти стоимости набора).

Тёплая погода в начале весны спо-
собствовала росту спроса на товары 
для шашлыков — в марте он оказался 
на 30–35% выше прошлогоднего уров-
ня, отметили аналитики.

— В апреле спрос слегка сдулся, 
как это закономерно происходит по-
сле первого месяца активного перио-
да жарки мяса. Кроме того, сказалось 
и влияние Великого поста накануне 
Пасхи, — добавили в «Чек Индексе».

Замаринованное мясо чаще всего 
покупают в точках несетевой торгов-
ли — на рынках и в небольших магази-
нах. Наиболее популярны в этом году 

у любителей шашлыка свинина, кури-
ца и баранина.

Одна порция из свиной шейки вме-
сте со специями и маринадом обойдёт-
ся россиянам в 243 рубля, рассказала 
финансовый консультант сервиса «Па-
кет» от X5 Ольга Матвеева. В эту сумму 
входят 200 г свиной шейки, репчатый 
лук, приправа для шашлыка и лимон 
по ценам торговой сети «Пятёрочка».

Сеть магазинов Fix Price отметила: 
продажи угля, шампуров и жидкостей 
для розжига увеличились в среднем 
на 40%, а одноразовой посуды — на 23%.

Также в предпраздничный период 
сеть отмечает рост продаж кетчупа 
и других соусов.

Онлайн-площадки тоже фиксиру-
ют рост спроса на мясо для шашлыков. 
К майским праздникам ожидается уве-
личение продаж на 30% в сравнении 
с мартом-апрелем, сообщили в Ozon 
Fresh. Там подтвердили, что самые по-
пулярные виды мяса для шашлыков 
у россиян — это свинина и курица.

Наиболее заметно подорожал 
именно шашлык из курицы, подсчи-
тали в компании First Data (анализиро-
вали продажи онлайн). Цена за кило-
грамм куриного шашлыка увеличилась 
на 44% — до 400 рублей. Стоимость ки-

лограмма говядины увеличилась на 17% 
(до 1193 рублей). Шашлык из свинины 
подорожал на 7% (до 441 рубля), а из ин-
дейки — на 4% (до 523 рублей).

Россияне также активно приобре-
тают онлайн шампуры и мангалы. Так, 
на Wildberries самыми популярными то-
варами стали шампуры и мангалы.

На Ozon спрос на товары для отдыха 
на природе в апреле вырос в 1,6 раза год 
к году. Наибольшей популярностью 
пользовались мангалы, шампуры, жид-
кость для розжига, уголь, туристиче-
ские наборы и средства от насекомых.

На «Авито» в марте-апреле это-
го года интерес к товарам для приго-
товления мяса и овощей на открытом 
воздухе вырос на 16% по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года. Кроме того, чаще покупали 
решётки-гриль, мангалы и шампуры.

Набор шампуров ручной работы 
из нержавеющей стали можно приоб-
рести за 1,3 тыс. рублей, а бюджетную 
решётку для барбекю — за 399. Прода-
жи углей за год выросли на 30%. За упа-
ковку древесных углей весом 10 кг про-
давец просит 530 рублей.

Чтобы сохранить здоровье и хоро-
шее самочувствие на отдыхе, важно 
соблюдать баланс в питании, напомни-

ли «Известиям» врачи. Шашлык — это 
потенциальный источник канцероге-
нов, подчеркнула биолог, младший ге-
нетик, специалист отдела разработки 
компании MyGenetics Анастасия Си-
вакова.

— При жарке мяса происходит реак-
ция между аминокислотами и редуци-
рующими сахарами, что приводит к об-
разованию новых соединений, таких 
как фураны. Эти вещества относятся 
к канцерогенам, — пояснила она. — Они 
плохо растворяются в воде и накапли-
ваются в жировых тканях организма.

Чтобы минимизировать риск, реко-
мендуется ограничить потребление жа-
реного мяса, а также при приготовле-
нии не доводить его до чёрных корочек. 
Организм способен выводить токсины 
самостоятельно, если не перегружать 
его чрезмерным количеством вредной 
пищи, подчеркнула эксперт.

Для приготовления шашлыка же-
лательно отдавать предпочтение не-
жирным сортам мяса, таким как кури-
ца или индейка, добавила эндокринолог, 
диетолог семейной клиники «РЖД-
Медицина» Джанета Борлакова. Так-
же она призвала контролировать раз-
мер порций.

— Чтобы насладиться вкусом без чув-
ства тяжести в желудке, будет доста-
точно 100–150 г. Добавьте к столу све-
жие овощи и зелень, а также овощи 
на гриле — они отлично сочетаются 
с мясом и уменьшают нагрузку на пи-
щеварительную систему, — рекомен-
довала она. — Ешьте небольшими пор-
циями, используйте маленькие тарелки 
и наслаждайтесь каждым кусочком. 
Прислушивайтесь к своему телу: как 
только почувствуете насыщение, сто-
ит остановиться.

У людей с проблемами с желудоч-
но-кишечным трактом переедание 
жирного мяса способствует обостре-
нию хронических заболеваний пече-
ни, жёлчного пузыря и поджелудочной 
железы, напомнила врач. Также реко-
мендуется соблюдать умеренность 
в употреблении алкоголя, поскольку 
он может усиливать аппетит.

Евгений Грачев

Больше половины крупных банков 
снизило ставки по вкладам перед 

апрельским заседанием ЦБ по ключе-
вой, выяснили «Известия». Их средняя 
доходность опустилась до 19%. Кре-
дитные организации заранее коррек-
тируют условия своих продуктов перед 
ожидаемым смягчением политики ре-
гулятора. Впрочем, вряд ли ключевую 
опустят на этой неделе — но в июне ЦБ 
уже с высокой вероятностью примет та-
кое решение. Приток денег на депозиты 
может замедлиться, но рынок предла-
гает и другие пока ещё доходные про-
дукты с низким риском. Во что в таких 
условиях будет выгодно вложиться — 
в материале «Известий».

Семь из десяти крупнейших бан-
ков снизили ставки по вкладам 
с начала апреля, следует из данных 
с сайтов кредитных организаций («Из-
вестия» их изучили). Средняя доход-
ность вкладов на срок от трёх меся-
цев до года сейчас близка к 19%, что 
на 2 п.п. ниже ключевой.

Ставки по полугодовым вкладам, 
в свою очередь, за месяц снизились 
на 0,8 п.п., до 19,5%. Депозиты на шесть 
месяцев раньше давали самую высо-
кую доходность, а теперь они срав-
нялись с процентами на коротких 
сроках.

Снижение ставок по вкладам, осо-
бенно краткосрочным, — прямое отра-
жение ожиданий рынка по смягчению 
денежно-кредитной политики ЦБ, от-
метила аналитик «Банки.ру» Гаянэ За-
малеева. Причём такими действиями 
финансовые организации показывают, 
что прогнозируют смягчение полити-
ки в ближайшие полгода. Сокращая 
доходности заранее, игроки старают-
ся получить больше выгоды, подчер-
кнул экономист Андрей Бархота.

Условия по краткосрочным продук-
там наиболее чувствительны к про-
гнозам по ключевой ставке, счита-
ет и аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. Тот факт, что пред-
ложения изменились у более чем по-
ловины крупнейших игроков, под-
тверждает наличие устойчивого 
консенсуса в ожиданиях рынка.

Судя по уровню депозитных ста-
вок, он допускает снижение ключе-
вой уже летом — потенциально в июне 
или июле, пояснил Владимир Чернов. 

Размер первого шага может составить 
0,5 п.п. — то есть ставку, скорее всего, 
опустят до 20,5%. Если инфляция про-
должит замедляться, не исключены 
и более решительные действия — сни-
жение сразу до 20%.

Возможно, ЦБ в этом году снизит 
ставку дважды, но только по 0,5 п.п., 
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более значимые, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
В первую очередь количество корпо-
ративных банкротств в России за три 
квартала 2024 года возросло на сопо-
ставимую величину — на четверть, от-
метил юрист Александр Хаминский, 
ссылаясь на данные «Федресурса».

— При этом налоговые органы ста-
ли чаще инициировать разбиратель-
ства о несостоятельности компаний. 
ФНС выступила заявителем в 25% 
дел о банкротствах юрлиц против 
13% за аналогичный период прошло-
го года, — привёл цифры эксперт.

Чем больше доля уполномоченно-
го органа в реестре требований кре-
диторов, тем выше шанс, что именно 
он первым получит расчёты в проце-
дуре банкротства, отметила Елена 
Гладышева из «РИ-консалтинг».

Также значительный рост посту-
плений может быть связан с уходом 
зарубежных компаний из РФ, полагает 
Максим Барашев из «Деловой России».

— Многие иностранные дочерние 
структуры столкнулись с ограниче-
ниями по ликвидации: не все фирмы 
были готовы оперативно получить 
разрешения правительственной ко-
миссии. Тем временем деятельность 
была приостановлена, а долги по на-
логам могли накапливаться. Многие 
зарубежные организации вынужде-
ны были спустя несколько лет при-
бегнуть к процедуре банкротства, — 
сказал он.

Среди них, например, российские 
дочки Google, Oracle и General Motors. 
Всего же в 2024 году российские ар-
битражные суды ввели 72 процедуры 
банкротства в отношении иностран-
ных компаний для защиты прав оте-
чественных кредиторов.

Но и не все отечественные пред-
приятия смогли адаптироваться к бы-
стро меняющимся экономическим 
условиям, указала доцент базовой 
кафедры финансового контроля, ана-
лиза и аудита главного контрольно-
го управления города Москвы РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Юлия Коваленко. К это-
му относятся регулярно меняющие-

ся логистические пути, сложности 
с оплатой иностранным контраген-
там, внесение изменений в норматив-
ную базу, пояснила она.

Многие фирмы не справляются 
и с выплатами по кредитам. Например, 
в 2024-м арбитражный суд Москвы 
признал банкротом компанию «Ральф 
Рингер» за долги свыше 20,7 млн руб-
лей. Аналогичная участь постигла 
«Связной». Компания выступала от-
ветчиком по 1,3 тыс. исков о взыска-
нии долгов в целом на 18 млрд рублей.

Несмо т ря на знач и т е л ьн ы й 
прирост поступлений в бюджет 
от организаций-банкротов, говорить 
о масштабных рисках для экономи-
ки из-за несостоятельности компа-
ний пока преждевременно, полагает 
эксперт Института налогового ме-
неджмента и экономики недвижимо-
сти НИУ ВШЭ Владимир Саськов. Бо-
лее того, в ряде случаев это стоило бы 
рассматривать как очищение рынка 
от неэффективных или ангажирован-
ных структур, добавил он.

Однако рекордная ключевая став-
ка в 21%, которая держится уже боль-
ше полугода, может оказать давление 
на компании в будущем, создавая ри-
ски новых ликвидаций. Как ранее 
писали «Известия», в российских 
регионах начались банкротства за-
стройщиков. Из-за жёсткой денеж-
но-кредитной политики этот сектор 
слишком сильно закредитован, при 
этом продажи падают, так как ипоте-
ка неподъёмно дорогая. Для решения 
проблем власти даже говорили о не-
обходимости введения моратория 
на банкротства застройщиков — с та-
ким предложением выступала пред-
седатель Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко.

По данным ЦМАКП, на компании, 
у которых есть проблемы с обслужи-
ванием долга, приходится 30% рын-
ка, тогда как в 2023-м цифра составля-
ла 12%. Уже в середине 2025-го Россия 
может столкнуться с цепочкой бан-
кротств фирм, полагают эксперты.

Пока вполне вероятны отдельные 
случаи проблем с платежами у сред-
них и крупных компаний, опасается 
руководитель управления корпора-
тивных финансов ФГ «Финам» Алексей 
Курасов. Однако говорить о массово-
сти рано. По словам ведущего ана-
литика «Цифра брокер» Наталии Пы-
рьевой, риски неплатежей и дефолтов 
растут: проблемы начнут проявлять-
ся ближе к концу второго квартала.

— Однако очевидно, что снижать 
ключевую ставку Банк России бу-
дет лишь при замедлении темпов ин-
фляции и достижении стабильности 
в экономике в целом. Другие причи-
ны, такие как рост банкротств, при-
ниматься в расчёт не будут, — уверен 
основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский.

В этих условиях важно, чтобы 
предприятия получали поддержку 
от государства, заключил эксперт.
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« НАЛОГОВЫЕ  
ОРГАНЫ СТАЛИ 
ЧАЩЕ ИНИЦИ

ИРОВАТЬ РАЗБИРАТЕЛЬ
СТВА О НЕСОСТОЯТЕЛЬ
НОСТИ КОМПАНИЙ. ФНС 
ВЫСТУПИЛА ЗАЯВИТЕ
ЛЕМ В 25% ДЕЛ О БАНКРОТ
СТВАХ ЮРЛИЦ ПРОТИВ 13% 
ЗА АНАЛОГИЧНЫЙ ПЕРИОД 
ПРОШЛОГО ГОДА

« УЖЕ СЕЙЧАС НА РЫНКЕ ЕСТЬ БОЛЕЕ ВЫГОДНЫЕ ИН

СТРУМЕНТЫ, ЧЕМ ВКЛАДЫ. ПАЕВЫЕ ИНВЕСТИЦИ

ОННЫЕ ФОНДЫ ДЕНЕЖНОГО РЫНКА ОБЕЩАЮТ ДО

ХОДНОСТЬ ДО 22%. ЭТО НА 3 П.П. ВЫШЕ СРЕДНИХ СТАВОК 

ПО ДЕПОЗИТАМ СРОКОМ ДО ГОДА

Налоговая неизменность

И зменений в налоговой системе в ближайшую пятилетку не будет. 
Об этом заявил министр финансов Антон Силуанов 23 апреля на рас-

ширенном заседании коллегии ведомства.
— На горизонте до 2030 года базовые налоговые условия закреплены и оста-

нутся неизменными. Вместе с тем появляются новые задачи по администрирова-
нию [налогов и сборов], над которыми нам нужно будет поработать. Необходимо 
развивать трансграничную электронную торговлю, адаптацию к изменяющей-
ся системе национального налогообложения в рамках международных групп 
компаний, создать единую систему управления рисками ФНС и ФТС, повысить 
эффективность налоговых льгот, — назвал задачи Антон Силуанов.

В целом бюджетная система сбалансирована, подчеркнул министр: в ней 
преобладают налоги на зарплаты (страховые взносы, НДФЛ) — 32%, налоги 
на потребление (акцизы, НДС) — 28%, налоги на капитал (налог на прибыль, 
спецрежимы) — 16% и природная рента (НДПИ) — тоже около 16%.

— Мы снизили зависимость от нефти и газа, и сегодня доля нефтегазовых 
доходов в структуре доходов федбюджета составляет всего четверть. Пом-
ним, что некоторое время назад эта доля составляла почти 50%, — отметил он.

При этом он подчеркнул: главный внешний риск сейчас — это разворачива-
ние торговых войн. Они давят на стоимость нефти. Поэтому ведомству следу-
ет донастроить бюджетное правило — цена отсечения $60 за баррель, свыше 
которой сырьевые поступления считаются сверхдоходами, уже «не отвечает 
запросам времени», подчеркнул он.

Говоря о развитии регионов, министр отметил, что за пятилетку Минфин спи-
шет дополнительно ещё более 1 трлн рублей бюджетных кредитов, при этом 
средства нужно будет направить на инфраструктурное развитие субъектов. 
Он также обратил внимание, что долг регионов сокращается.

— Ключевая задача перед бюджетным регулированием — сократить раз-
личие регионов по уровню бюджетной обеспеченности минимум до двух раз. 
Причём принцип «забрать и поделить» не должен главенствовать, — подчер-
кнул Силуанов.

Закопали вклад
Семь из топ-10 банков снизили ставки по депозитам
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Центр притяжения
«Русский дом» в Анголе готов к открытию

Екатерина Хамова, Семён Бойков 

«Р усский дом» в Анголе готов к от-
крытию. Сейчас решается вопрос 

с финансированием центра, сообщил 
«Известиям» глава федерального агент-
ства Евгений Примаков. С африканской 
страной уже утверждены и ратифици-
рованы все необходимые соглашения. 
Кроме того, РФ обсуждает заключе-
ние межправительственного соглаше-
ния с Алжиром, что позволит ускорить 
открытие «Русского дома» в этой стра-
не, уточнил он. Об укреплении культур-
ных связей и присутствия РФ в странах 
Африки — в эксклюзивном материале 
«Известий».

Всё готово к открытию «Русского 
дома» в Анголе. По словам главы Россо-
трудничества Евгения Примакова, сей-
час остаётся только дождаться финан-
сирования.

— Мы надеемся в этом году открыть 
«Русский дом» в Анголе. Это зависит 
от того, даст ли Минфин необходимые 
средства. С Анголой всё утверждено 
и ратифицировано. Надо просто поме-
щение снять и отправить людей туда 
работать, но это зависит от Минфина, — 
сказал он «Известиям».

«Известия» отправили запрос в Ми-
нистерство финансов РФ с просьбой 
прокомментировать вопрос выделе-
ния средств для открытия «Русского 
дома» в Анголе.

— Ангола знакома с российской куль-
турой, потому что было довольно ак-
тивное взаимодействие в эпоху СССР 
на протяжении нескольких десятиле-
тий. Для Анголы также важны присут-
ствие российского бизнеса и расшире-
ние его влияния, — объясняет важность 
открытия центра политолог-африканист 
Наталья Пискунова.

Ранее глава Россотрудничества уже 
анонсировал планы открыть «Русский 
дом» в некоторых африканских странах, 
в том числе в Судане, Эфиопии, Сьерра-
Леоне, Алжире и Центральноафрикан-
ской Республике. В декабре 2024 года 
такой центр русской культуры открыл-
ся в столице Экваториальной Гвинеи 
Малабо.

В январе прошлого года агентство 
заявляло, что рассматривает 20 за явок 
на создание таких центров по всему 
миру.

Кроме того, «Русский дом» может по-
явиться в Алжире.

— Мы можем открываться, только 
если есть межправсоглашение. Оно об-
суждается с Алжиром уже давно, — уточ-
нил Евгений Примаков.

Основная задача таких центров — 
распространять русскую культуру за ру-
бежом. В них можно бесплатно пройти 
курсы русского языка, получить стипен-
дию для обучения в России. Кроме это-
го в них проводятся культурные, просве-
тительские и спортивные программы.

— Все эти открытия идут в контексте 
общей политики усиления мягкой силы 
во внешней политике России. Африка — 
сейчас очень значимое экономическое 
и политическое направление для нашей 
страны. Открытие таких центров способ-
ствует расширению культурного влия-

ния, расширению охвата школ русского 
языка, знакомству африканцев с россий-
ской культурой, а также оказывает под-
держку нашим соотечественникам, ко-
торые проживают в различных странах 
Африки, — говорит Наталья Пискунова.

Новая веха сотрудничества РФ 
со странами Африки началась в 2022 году. 
На фоне недружественных действий 
со стороны стран Запада Москва ста-
ла укреплять связи с государствами, 
не присоединившимися к санкцион-
ной политике.

Выступая 23 апреля на форуме «Рос-
сия — Африка: что дальше?», глава де-
партамента партнёрства с Африкой 
МИД России Татьяна Довгаленко отме-
тила, что в регионе нет недружествен-
ных России стран и Москва — естествен-
ный союзник континента. К слову, сам 
департамент был организован в февра-
ле 2025 года, ещё раз продемонстриро-
вав настрой РФ укреплять сотрудниче-
ство со странами региона.

— Южноафриканский регион — один 
из самых насыщенных ресурсами 
на Земле, особенно в том, что касается 
редкоземельных металлов. Африка в це-
лом — это колоссальные возможности 
в плане морских перевозок и транспор-
та. Экономические причины преобла-
дают — это колоссальный рынок сбыта 
и потрясающие возможности для ком-
фортной и малозатратной добычи при-
родных ресурсов, которые нужны для 
российской экономики, — считает На-
талья Пискунова.

Показателем эффективной поли-
тики служит уровень товарооборота 
между странами Африки и РФ, кото-
рый в 2024 году достиг исторического 
максимума в $27,8 млрд, на 13% боль-
ше, чем в 2023-м. Одновременно с этим 
доля стран континента в общем това-
рообороте РФ в прошлом году увели-
чилась до 3,9%.

Традиционно российский экспорт 
преобладает над показателем импорта 
в торговых отношениях с этим регионом. 
Москва в основном направляет в госу-
дарства Африки нефть и нефтепродукты, 
пшеницу, химическую продукцию, удо-
брения, различные металлы и изделия 
из них. Импортирует Россия преимуще-
ственно фрукты, орехи, какао и кофе.

Закопали вклад
Семь из топ-10 банков снизили ставки по депозитам

допустила Гаянэ Замалеева. В целом 
резкого уменьшения ожидать не сто-
ит, уверены в пресс-службе Почта 
банка. Маловероятно, что её снизят 
более чем на 1 п.п. до конца 2025-го.

«Известия» направили запрос круп-
нейшим банкам об их планах снова 
скорректировать ставки при смягче-

нии риторики ЦБ по итогам заседа-
ния 25 апреля.

Уже сейчас на рынке есть более вы-
годные инструменты, чем вклады. Пае-
вые инвестиционные фонды (ПИФ) де-
нежного рынка обещают доходность 
до 22%, уточнили в УК «Финам Менед-
жмент». Это на 3 п.п. выше средних ста-
вок по депозитам сроком до года.

Фонды денежного рынка — это раз-
новидность ПИФов (когда средства 
инвесторов складываются и направ-
ляются на покупку активов). Их осо-
бенность в том, что они, как прави-
ло, зарабатывают на предоставлении 
валюты (в основном рублей и юаней) 
крупным игрокам финансового рынка 
(например, другим банкам) в долг. До-
ходность таких инвестиций связана 
с ключевой ставкой и обычно соответ-
ствует ей. Считается, что риски вло-
жений в ПИФы денежного рынка ми-
нимальны, поскольку деньги не могут 
«уйти в минус», но доходность весьма 
волатильна и способна меняться хоть 
каждый день, однако она будет близ-
ка к ключевой.

Доходность денежных ПИФов зави-
сит от уровня ставок межбанковских 
кредитов в рублях. Для их отслежи-
вания есть отдельный бенчмарк — 
RUONIA. С начала года этот показа-
тель в среднем был на уровне 21,1%, 
уточнил аналитик «Цифра брокер» 
Владимир Корнев. По его словам, это 
нормальный показатель при нынеш-
ней ключевой.

При этом доходность вкладов сей-
час можно назвать заниженной, ведь 

они просели на 2 п.п. меньше ставки 
ЦБ, добавил Владимир Корнев. Бан-
ки опускают свои проценты с опе-
режением, но из-за этого инвесто-
ры могут переключиться на другие 
финансовые инструменты, добавил 
Владимир Чернов из Freedom Finance 
Global.

Скорее всего, приток средств на-
селения на вклады в ближайшие ме-
сяцы несколько замедлится, согласи-
лась Гаянэ Замалеева из «Банки.ру». 
Особенно это касается обычных роз-
ничных клиентов, для которых важно 
получать максимальную доходность 
от сберегательных продуктов.

Однако банки уверены, что рынок 
вкладов продолжит расти. По дан-
ным ВТБ, на депозиты сохраняется 
стабильный спрос. В банке «Новиком» 
пояснили, что ставки по ним всё ещё 
очень выгодны. Особенно если срав-
нивать с другими потенциальными ва-
риантами вложений: фондовый ры-
нок очень волатилен из-за новостей 
об урегулировании украинского кон-
фликта, а покупка недвижимости сей-
час, даже в ипотеку, имеет слишком 
высокий порог входа.

— В условиях большой неопреде-
лённости в целом интерес к депози-
там как к «тихой гавани» будет сохра-
няться, — уточнила Гаянэ Замалеева.

Тем не менее россиянам точно сто-
ит поторопиться с оформлением вкла-
дов, заключили в «Банки.ру». Пик до-
ходности уже пройден, но остаётся 
достаточно времени, чтобы зафик-
сировать её на сроках до года.

Сладкий и гадкий
A «В результате контроль-

ной закупки и мониторин-
га установлено, что значительная часть 
образцов шоколада не соответствует 
обязательным требованиям техниче-
ского регламента ТР ТС 022/2011 (“Пи-
щевая продукция в части её маркиров-
ки”). Типичные нарушения — отсутствие 
обязательной информации на русском 
языке об изготовителе, импортёре, ус-
ловиях хранения, пищевых добавках, пи-
щевой ценности, а также о компонентах, 
употребление которых может вызвать 
аллергические реакции (орехи и др.), 
и т.п.», — говорится в обращении.

Кроме того, такой товар может ока-
заться опасным для здоровья россиян, 
считают общественники. В докумен-
те приводятся открытые данные ис-
следования немецких учёных, которые 
в 2024 году проанализировали свой ры-
нок дубайского шоколада, поставляе-
мого в основном из третьих стран (Иор-
дания, Турция, ОАЭ). Всего специалисты 
исследовали 38 образцов, более чем в по-
ловине которых нашли нарушения, а де-
вять признаны небезопасными.

«Помимо очевидных нарушений 
обязательных требований к потреби-
тельской информации учёные из Гер-
мании фиксируют факты выявления 
в дубайском шоколаде вредных доба-
вок и загрязняющих веществ: 3-моно-
хлорпропандиол (3-MCPD), глициди-
ловые эфиры жирных кислот, токсины 

плесени, канцерогены и др.», — говорит-
ся в обращении.

По мнению главы ОПИ, реализа-
ция такого товара не только указывает 
на нелегальное производство и импорт, 
но и создаёт риски причинения вреда 
жизни и здоровью граждан. Он про-
сит изучить прилагаемые материалы 
и принять меры по приостановлению 
реализации нелегальной продукции 
и изъятию её из оборота, а также по при-
влечению виновных лиц к установлен-
ной законом ответственности.

— Одним из элементов контроля над 
такой продукцией могла бы стать обя-
зательная маркировка кондитерских 
изделий. С помощью неё можно было 
бы оперативно выявлять как нелегаль-
ную продукцию, так и нелегальных про-
давцов, а также блокировать продажи 
такого товара, — пояснил «Известиям» 
Олег Павлов.

«На текущий момент обращения 
не получали. При поступлении данное 
обращение, как и любое другое, будет 
рассмотрено в установленном законом 
порядке, а заявителю будет направлен 
ответ. Однако стоит отметить, что это 
не самая актуальная проблема потре-
бительского рынка, на которую обще-
ственная организация могла бы обратить 
внимание и предложить решения в ин-
тересах действительно широкого круга 
потребителей», — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе первого вице-премьера.

Редакция направила запрос в Роспо-
требнадзор с просьбой пояснить, будет 
ли проведена проверка по обращению 
общественника, а также поддержаны 
ли предложенные им меры. «Известия» 
также обратились в Ассоциацию ком-
паний розничной торговли и магази-
ны онлайн-торговли с просьбой про-
комментировать ситуацию с продажей 
дубайского шоколада.

В Wildberries сказали «Известиям», 
что уделяют особое внимание безо-
пасности и качеству продукции, пред-
ставленной на платформе. Принимая 
оферту, продавцы подтверждают пол-
ное соответствие товаров всем нормам 
законодательства РФ и стран присут-
ствия, а также правилам площадки, со-
общили в пресс-службе маркетплейса.

Согласно документу, продавцы 
должны отражать полную информа-
цию о потребительских свойствах то-
вара в его карточке и предоставлять не-
обходимые в зависимости от категории 
продукции документы, доказывающие 
её соответствие обязательным требо-
ваниям, добавили в компании.

— Обязанность по проведению сер-
тификации и декларированию соот-
ветствия законодательно возложена 
на производителей и импортёров то-
варов, которые определяют необходи-
мость прохождения данных процедур 
и обеспечивают соблюдение требо-
ваний по безопасности, — подчеркну-
ли в Wildberries. — Потребитель может 
изучить всю информацию, отражён-
ную в карточке товара, и вправе обра-
титься к продавцу по всем вопросам, 
в том числе запросить предоставле-
ние всех соответствующих докумен-
тов, подтверждающих безопасность 
продукции.

Председатель Национального союза 
защиты прав потребителей Павел Шап-
кин назвал в числе причин массовой 
реализации продукции, не соответ-
ствующей российским требованиям, 
неурегулированность ответственно-
сти за её продажу в интернете, а также 
мораторий на проверки бизнеса.

Замещение из правил
В РФ начали производить важные комплектующие для сотовых сетей

Валерий Кодачигов

В России заместили важные комплек-
тующие для сотового оборудования, 

поставки которого прекратили Nokia, 
Ericsson и Huawei. Первое в стране про-
изводство электронных модулей для 
базовых станций сотовой связи, без ко-
торых невозможна работа сотовых се-
тей, открыла компания Yadro. Разраба-
тывают сотовое оборудование и другие 
отечественные компании, например 
связанная с МТС «Иртея». Полностью 
перейти на отечественное оборудова-
ние российские операторы могут к на-
чалу 2030-х годов, считают эксперты. 

Российская промышленность на-
чала активно осваивать производство 
оборудования и комплектующих к нему 
для сотовой связи. До 2022-го базовые 
станции (БС), без которых не могут ра-
ботать сотовые сети, поставляли в РФ 
компании Nokia, Ericsson и Huawei. С тех 
пор отечественные компании активно 
взялись за импортозамещение.

Так, компания Yadro открыла в РФ 
первую линию по производству элек-
тронных модулей для базовых станций 
сотовой связи, рассказали «Известиям» 
в «ИКС Холдинге», в который она вхо-
дит. Это один из ключевых производ-
ственных элементов, который требует-
ся для полноценного крупносерийного 
выпуска базовых станций, он заплани-
рован на конец этого года. Производи-
тельность линии зависит от сложности 
финального изделия, базовый потенци-
ал — от 80 тыс. устройств в год.

В компании отметили, что разра-
батывают и сами базовые станции. 
Общий объём инвестиций — 30 млрд 
руб лей. Уже подписаны форвардные 
контракты на поставку 55 тыс. БС пол-
ностью российской разработки «Би-
лайну», «Ростелекому» и «МегаФону» 
до 2030 года. В последнем подтвердили 
заключение контракта, отметив, что ре-
гулярно проводится тестирование всех 
прототипов оборудования. Оператор 
участвует в доработке предсерийных 
образцов и рассчитывает на скорейшее 
внедрение продукции в промышлен-
ное производство, отметил его пред-
ставитель.

В «Билайне» сказали, что привет-
ствуют стремление вендоров выпу-
скать максимальное количество эле-
ментов БС в России. Это упрощает 

логистику и помогает сократить сро-
ки поставки базовых станций опера-
торам, считают в компании.

— Задача радиомодулей в базовой 
станции — приём, передача, обработ-
ка и преобразование радиосигналов, 
а также их усиление. В каждой типо-
вой БС требуется по три интегрирован-
ных радиомодуля. Радиомодуль — вы-
сокотехнологичное радиочастотное 
устройство, и разработчики таких тех-
нологий в России единичны, — отме-
чает партнёр ComNews Research Лео-
нид Коник.

Сам факт массового производства 
радиомодулей в РФ — настоящий тех-
нологический прорыв, который, в част-
ности, позволит выполнить целевой 
показатель федерального проекта 
«Отечественные технологии» (часть 
нацпроекта «Экономика данных»), 
уверен он. Согласно этому докумен-
ту, к 2030 году должна быть достигну-
та 100-процентная локализация про-
изводства оборудования для сотовых 
сетей, включая LTE и 5G.

«Известия» направили запросы 
в Минцифры и Минпромторг.

Сегодня массовое производство 
базовых станций налаживают и дру-
гие российские компании, отмечают 
участники рынка. Так, МТС уже закупа-
ет и устанавливает оборудование вхо-
дящей в группу компании «Иртея», со-
общили в пресс-службе оператора.

— С конца 2024 года мы запустили 
в опытно-коммерческую эксплуатацию 
первую партию из 200 базовых станций 
этого производителя в 37 регио нах. 
В этом году планируем установить ещё 
1 тыс. станций «Иртеи» с дополнитель-
ными частотными диапазонами и рас-
ширенным функционалом, — добави-
ли в компании.

В МТС открыты к работе со всеми 
отечественными производителями, 

выбор поставщика осуществляется 
на рыночных основаниях при условии 
соответствия техническим требовани-
ям компании, отметили там.

В России работает около 500–
700 тыс. базовых станций всех поко-
лений (2G/3G/4G). Замена всего пула 
на полностью локализованные реше-
ния — дело нескольких лет и потребует 
выпуска сотен тысяч устройств, расска-
зал замдиректора центра компетенций 
НТИ «Технологии доверенного взаимо-
действия» Руслан Пермяков. Только для 
замены устаревших и санкционно уяз-
вимых базовых станций нужно около 
100–200 тыс. единиц в ближайшие пять 
лет, считает он. 5G также потребует де-
сятков тысяч новых БС, особенно в ме-
гаполисах и на ключевых объектах ин-
фраструктуры, пояснил он.

Как сообщил «Известиям» источник 
на сотовом рынке, в 2025 году, соглас-
но требованиям властей, операторы 
должны запустить по 1 тыс. БС на оте-
чественном оборудовании. В перспек-
тиве должен произойти полный пере-
ход на такое оборудование и объёмы 
по 5–10 тыс. БС в год в зависимости 
от макроэкономической ситуации, до-
бавил он.

Замещение как базовых станций, так 
и комплектующих для них на фоне пре-
кращения поставок этого оборудова-
ния крупнейшими зарубежными вендо-
рами — важный и нужный шаг, считает 
гендиректор TelecomDaily Денис Кусков. 
По его словам, российским операторам 
ежегодно требуется около 60–80 тыс. 
новых базовых станций. Спрос усилит-
ся, когда в России начнётся развёртыва-
ние сетей 5G, не исключает он.

Пока российская промышленность 
не способна поставлять оборудование 
в таких количествах, но при благопри-
ятной макроэкономической и регу-
ляторной ситуации она сможет удов-
летворять потребности отрасли связи 
к началу 2030-х, что позволит и опера-
торам перейти на отечественное обо-
рудование, считает эксперт.

Для абонентов это будет означать 
сохранение качества связи на долж-
ном уровне — сети будут модернизи-
роваться и расширяться по мере роста 
спроса на услуги связи, а не в зависимо-
сти от возможностей поставки техни-
ки по параллельному импорту, заклю-
чил Денис Кусков.

60–80 тыс.

требуется российским сотовым 
операторам ежегодно

новых базовых 
станций

на 13%
товарооборот России со странами 
Африки в 2024 году

увеличился

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Эр
ик

 Р
ом

ан
ен

ко
 | 

ТА
СС

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Дубайский шоколад изобрела британка египетского происхожде-
ния Сара Хамуда в 2021 году в результате экспериментов по созда-
нию хрустящего десерта с элементами восточных сладостей. Боль-
шую популярность начал приобретать с 2024-го, став очень модным 
в Европе. Он состоит из тёмного или молочного шоколада и плот-
ной сладкой начинки из кнафе и тахини. Кнафе — арабская сла-
дость из вермишели и козьего сыра, а тахини — густая паста из мо-
лотых кунжутных семян. 

          Справка «Известий»
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Внутренний НИР
Учёные разработали первый отечественный эндоскоп

Мария Недюк, Денис Гриценко

Российские учёные создали первый 
отечественный эндоскоп с улучшен-

ными свойствами. Его дополнительным 
преимуществом разработчики назвали 
хромоэндоскопический модуль, который 
значительно улучшает визуализацию па-
тологий и помогает более точно диагно-
стировать заболевания ЖКТ. По мнению 
экспертов, технология будет востребо-
вана — врачи нуждаются в импортоне-
зависимых решениях, которые можно 
адаптировать под конкретные задачи 
здравоохранения, включая обучение ней-
росетей на отечественных клинических 
данных. В целом же пока в сфере внедре-
ния российского оборудования в клини-
ческую практику наблюдается ряд слож-
ностей, подчеркнули специалисты.

Российские разработчики при уча-
стии Санкт-Петербургского государ-
ственного электротехнического уни-
верситета «ЛЭТИ» им. В.И. Ульянова 
(Ленина) разработали первый отече-
ственный эндоскоп. Как рассказали «Из-
вестиям» авторы проекта, сегодня эндо-
скопические исследования стали одним 
из самых распространённых видов ле-
чебной высокотехнологичной диагно-
стики, что связано с высоким уровнем 
информативности, возможностью вы-
явления онкологических заболеваний 
и новообразований на ранних стадиях. 
В связи с уходом зарубежных компаний 
с российского рынка появилась острая 
потребность в импортозамещении.

— Командой кафедры ТВ совместно 
с группой компаний «Прометей» разра-
ботан первый отечественный эндоскоп. 
Прибор будет выведен на российский 
рынок высокотехнологичного медицин-
ского оборудования, — рассказала «Из-
вестиям» декан факультета радиотех-
ники и телекоммуникаций, заведующая 
кафедрой телевидения и видеотехники 
(ТВ) СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Наталия Обухова.

Специалисты создали видеомодуль 
со светодиодным источником света 
для формирования изображения, ви-
деопроцессор для обработки сигнала, 
программное обеспечение для повыше-
ния информативности формируемого 
изображения, а также для реализации 
всех сервисных функций, включая ве-
дение базы данных пациентов.

Одним из важных шагов данной ра-
боты стало внедрение в новый эндо-
скоп хромоэндоскопического модуля 
для расширения функциональных воз-
можностей устройства. Виртуальная 
хромоэндоскопия, то есть метод иссле-
дования органов желудочно-кишечно-
го тракта, при котором слизистые окра-
шивают контрастными красителями 
для точной визуализации патологиче-
ских участков, — важное направление 

для повышения диагностической цен-
ности изображений, предъявляемых 
врачу, рассказали разработчики. Этот 
метод упрощает диагностику патоло-
гий ЖКТ на ранних стадиях.

— Технологии виртуальной хромоэн-
доскопии есть у всех топовых зарубеж-
ных производителей эндоскопического 
оборудования, таких как Olympus, Storz, 
но это, конечно, закрытая информация. 
Мы разработали собственную инно-
вацию, которая в некоторых аспектах 
даже превосходит существующие ре-
шения, поскольку она включает в себя 
четыре режима обработки изображе-
ния. В том числе уникальный режим, 
обеспечивающий комбинацию опти-
мального цветового контраста при со-

хранении естественной цветовой гам-
мы, — подчеркнула Наталия Обухова.

Разработанный эндоскоп позволя-
ет визуализировать исследуемую об-
ласть диаметром до 5 см с углом обзора 
140 градусов на расстоянии 10 мм и име-
ет четыре режима визуализации с си-
стемой выделения структуры капил-
ляров. В первом режиме сохраняется 
естественный цвет тканей, что помогает 
акцентировать внимание на слизистой 
оболочке и границах воспалительных 
процессов. Во втором и третьем режи-
мах вносятся изменения в цветовой ба-
ланс и повышается контраст, что улуч-
шает видимость сосудистого рисунка 
и рельефа тканей. Четвёртый режим 
сочетает преимущества предыдущих, 
увеличивая локальный контраст и вы-
равнивая яркость, что позволяет более 
чётко выявлять патологические участки.

На данный момент разрабатывается 
программный модуль для ранней диа-
гностики кишечной метаплазии желуд-
ка (предраковое состояние, связанное 
с негативными изменениями клеток 
эпителия желудка). Это позволит про-
водить дифференциальную диагности-
ку и повысит эффективность выявления 
заболеваний. В рамках этой работы уже 
созданы уникальная база данных изо-
бражений кишечной метаплазии же-
лудка и модель для выявления очагов 
этого заболевания.

Разработка первого отечественного 
эндоскопа с системой хромоэндоско-
пии — это не просто ответ на задачу им-
портозамещения. Это задел на будущее: 
создана технологическая платформа, 
открытая для интеграции интеллекту-
альных систем и ИИ-аналитики, сказал 
руководитель центра превосходства 
«Персонифицированная медицина» Ка-
занского (Приволжского) федерально-
го университета, член-корреспондент 
Академии наук Республики Татарстан 
Альберт Ризванов.

Подстрельное дело
Обвиняемому в убийстве Игоря Талькова дали 13 лет — продюсер Валерий Шляфман заявил о своей невиновности

Яна Штурма

П етроградский райсуд Санкт-Петер-
бурга вынес приговор по делу 

об убийстве Игоря Талькова в 1991 году. 
Обвиняемому — продюсеру певца Ва-
лерию Шляфману — назначили 13 лет 
лишения свободы. Но приговор заоч-
ный, потому что фигурант дела скрылся 
за границей ещё в 1992 году. По версии 
следствия, между Шляфманом и Игорем 
Малаховым — телохранителем певицы 
Азизы, которая принимала участие в том 
же концерте, возник конфликт. Во вре-
мя потасовки продюсер выхватил из рук 
Малахова пистолет, выстрелил и случай-
но попал в Талькова. Сам Шляфман зая-
вил «Известиям» о своей невиновности. 
Подробности дела — в нашем материале.

В Санкт-Петербурге 23 апреля огла-
сили приговор по делу об убийстве рок-
певца Игоря Талькова. Петроградский 
райсуд заочно назначил концертному 
директору артиста Валерию Шляфма-
ну 13 лет лишения свободы. Обвине-
ние требовало приговорить Шляфма-
на к 14 годам.

Следствие и суд установили, что 6 ок-
тября 1991 года между концертным ди-
ректором Талькова Валерием Шляф-
маном и охранником певицы Азизы 
Игорем Малаховым возник конфликт 
из-за очерёдности выступления арти-
стов на концерте. Словесная перепалка 
переросла в потасовку в коридоре. У Ма-
лахова был пистолет, но на него набро-
сились трое человек, в том числе Игорь 
Тальков. В какой-то момент Шляфман 
выхватил пистолет из рук Малахова 
и выстрелил. Пуля попала в Игоря Таль-
кова, он скончался на месте.

В 1992 году Шляфман тайно выехал 
на Украину, где получил загранпаспорт 
и скрылся в Израиле. Он и сейчас живёт 
там. Тогда же Шляфман был заочно при-
влечён в качестве обвиняемого за со-
вершение убийства по неосторожности.

Версий обстоятельств убийства 
Игоря Талькова в народе ходило мно-
жество. Одна из них состояла в том, что 
певца убили по политическим моти-
вам — из-за антисоветской и монархист-
ской подоплёки его песен. Связывали 
его гибель и с певицей Азизой: кикбок-
сера Игоря Малахова, близкого к кри-
минальным кругам, называли бойфрен-
дом певицы.

Как рассказывал «Известиям» ру-
ководитель 2-го следственного отде-
ла 1-го управления по расследованию 
особо важных дел ГСУ СК РФ по Санкт-

Петербургу Антон Брейдо, эти «попу-
лярные» версии не подтвердились. Хотя, 
по его словам, первоначально следова-
тели подозревали в убийстве именно 
Игоря Малахова. Однако позднее, в том 
же 1991 году, следователь Валерий Зу-
барев сделал вывод, что Малахов не мог 
стрелять в певца. Он доказал, что стре-
лявшим был Валерий Шляфман, кото-
рый целился в Малахова и непреднаме-
ренно попал в Талькова.

Доверенное лицо вдовы певца Татья-
ны Тальковой Ирина Красильникова за-
явила «Известиям», что дело несколь-
ко лет не передавалось в суд, потому 
что Шляфман сбежал, а законодатель-
ство не предусматривало рассмотре-
ния дела без обвиняемого. Поэтому оно 
было приостановлено.

Полноценное расследование воз-
обновилось в 2021 году, и на основе со-
бранных доказательств следовате-
ли пришли к окончательному выводу 
о виновности Шляфмана. Его обвини-
ли по двум статьям — в убийстве и по-
кушении на убийство, совершённых об-
щеопасным способом.

В рамках расследования допросили 
более 150 свидетелей, провели ряд гене-
тических исследований, допро-
сили специалистов, про-
водивших экспертизы 
в 1991–1992 годах.

Одной из улик 
по уголовному 
делу стала ру-
башка Шляф-
мана, которая 
была на нём 
в момент со-
вершения пре-
с т у п л е н и я . 
Её изъяли во вре-
мя обыска у сожи-
тельницы продюсе-
ра уже после того, как 
подозреваемый покинул 
Россию. Несмотря на то что 
Шляфман отрицал, что стрелял, на пра-
вом рукаве рубашки эксперты обнару-
жили пороховые следы и кровь Игоря 
Талькова.

Валерий Шляфман заявил «Извести-
ям», что считает вынесенный ему при-
говор несправедливым. Он охаракте-
ризовал материалы дела как «полное 
враньё».

— Это фальсификация фактов, отказ 
от того, чтобы заслушать показания 
свидетелей, которые подтверждают, 
что я невиновен, — сказал он. — У [Иго-

ря] Малахова уже 
с 1991-го был услов-

ный срок до 1993 года 
(за незаконное хране-

ние оружия. — «Известия»). 
На каком основании следова-

тели его просто отпустили, зная, что 
он применял оружие и принёс ору-
жие? Когда Малахов выходил из гри-
мёрки, он получил пинок под зад, при-
чём серьёзный пинок от Игоря. И многие 
об этом говорили, кто находился в гри-
мёрке. А вот теперь сами решайте, прав 
я или неправ.

Шляфман заявил, что намерен от-
стаивать свою точку зрения. На вопрос 
о побеге из страны в 1992 году он отве-
тил, что это был просто отъезд, скры-
ваться он не планировал.

— Я никуда не удирал. Я сообщил 
Тане (вдове Игоря Талькова. — «Изве-
стия»), что собираюсь уезжать в Изра-
иль в ближайшие дни, — сказал он. — 
Она об этом знала. Она несколько раз 
следователю об этом говорила.

Певица Азиза во время дачи пока-
заний в суде заявила, что Шляфман 
в день убийства певца избил ногами 
Игоря Малахова.

— Малахов ушёл со Шляфманом, 
и потом раздались шум, выстрелы. 
Я вышла и увидела в коридоре драку, 
там было облако дыма, как туман, лю-
дей было много, был Малахов, он ле-
жал на полу лицом вниз, — рассказа-
ла певица.

Азиза указала, что попыталась 
остановить драку и набросила 

на кого-то из её участников куртку, 
а Шляфман в тот момент избивал Ма-
лахова ногами. Талькова певица в тот 
момент не видела. Защищая своего 
телохранителя, она легла прямо ему 
на спину, закрыв его. Оружия в руках 
Шляфмана Азиза не видела, утверж-
дает певица. А после потасовки Шляф-
ман побежал в сторону гримёрки — уже 
с пистолетом — и спрятался. Когда же 
в гримёрке вновь открылась дверь, 
продюсер вышел без оружия. Азиза 
спросила его, где пистолет, но ответа 
не получила.

Девушки, которые были со Шляф-
маном в гримёрке, рассказали певице, 
что продюсер спрятал оружие в уни-
таз. Певица нашла оружие, взяла его 
двумя пальцами и отнесла Малахову — 
она знала, что пистолет принадлежал 
именно ему. О смерти Игоря Талько-
ва Азиза, по её словам, узнала, когда 
услы шала крики в коридоре, а позже 
ей об этом сказали приехавшие на ме-
сто милиционеры.

Ещё одна свидетельница по де лу — 
Эльвира Шигапова  — за явила, что 
Шляфман сам выдумал версию 
об устранении Игоря Талькова и «вбро-
сил» её в народ. Так он пытался избе-
жать наказания, считает она. После 
смерти рок-музыканта Шляфман, 
по её словам, начал рассказывать, что 
Талькова устранил КГБ.

— На мой взгляд, это была такая 
уловка. Чтобы избежать наказания, 
он решил себя выбелить, это лично 
моё мнение. Поэтому и была придума-
на версия о том, что Талькова устрани-
ли власти, устранили силовики, — за-
явила женщина.

Ирина Красильникова подчеркнула, 
что семья Игоря Талькова долгое вре-
мя добивалась перевода Азизы из сви-
детелей в соучастники.

— Есть основания полагать, что пи-
столет выбрасывал не Малахов, а она, 
выносила его тоже она, — заявила Кра-
сильникова. — Единственное, что учли, 
спасибо за это следствию, — это пере-
квалификация дела из убийства по ху-
лиганским побуждениям [в убийство 
общеопасным способом].

В смерти Игоря Талькова виновны 
охранники организаторов концер-
та и в какой-то степени даже сам му-
зыкант, заявил «Известиям» продю-
сер Александр Толмацкий, который 
был свидетелем событий. Обвинения, 
предъявленные Шляфману, он назвал 
незаконными.

— Я считаю, что это полностью ого-
воренный человек, — сказал он.

По его словам, в момент убийства 
Талькова он видел, что выстрел про-
извёл Игорь Малахов. Однако он сде-
лал это не сам, а якобы «руками охран-
ников, которые пытались выхватить 
у него пистолет».

— А вообще виноват сам Тальков, 
он начал стрелять. Там накосячил сле-
дователь, который первый вёл дело, всё 
перевернул вверх ногами. Я считаю, что 
подделаны все результаты эксперти-
зы, — полагает Александр Толмацкий.

Танцовщица из коллектива Иго-
ря Талькова Елена Кандаурова, кото-
рая проходила по делу как основной 
свидетель, рассказала, что видела, 
как Шляфман держал оружие в руках, 
но не стрелял.

— Я не знаю, как реагировать на всё, 
что сейчас происходит,  — сказала 
она. — Я считаю, что это возмутитель-
но, неправильно. Я очень сожалею, что 
не смогла на это повлиять своими по-
казаниями.

Адвокат по уголовным делам Та-
тьяна Пашкевич напомнила, что сроки 
давности к этому делу не применяют-
ся, поскольку был конкретный обви-
няемый, который всё это время нахо-
дился в розыске.

— Думаю, что Израиль не выдаст 
своего гражданина, — считает экс-
перт. — Поэтому жизнь Шляфмана ни-
как не поменяется. Но если он пере-
сечёт российскую границу, его сразу 
задержат.

По её словам, такие давние уголов-
ные дела заканчиваются приговором 
крайне редко.

— Но в этом случае у следствия, ве-
роятно, были неопровержимые дока-
зательства того, что Игорь Малахов 
не мог произвести выстрел. Например, 
кровь и пороховые следы на рубашке 
Шляфмана, — отметила Татьяна Паш-
кевич. — Суд вынес средний по жёст-
кости приговор — с учётом непризна-
ния вины.

Если Шляфман когда-либо решит 
вернуться в Россию или будет экстра-
дирован, его сразу задержат и отпра-
вят для отбывания наказания, назна-
ченного судом, рассказала и адвокат 
Адыгейской республиканской колле-
гии адвокатов Екатерина Кутузова. 
Она усомнилась, что Шляфман смо-
жет оспорить вынесенный ему приго-
вор — из-за большого объёма рассмо-
тренных доказательств.

Общество

Брачные вузы
A Это «может приводить к на-

рушению прав отдельных 
групп обучающихся», говорится в по-
яснительной записке. Авторы докумен-
та отметили, что методические реко-
мендации Минобрнауки от 5 сентября 
2023 года предполагают выделение от-
дельного жилья студенческим семьям, 
но не закрепляют за учащимися преи-
мущественного права на его получение.

«Законопроект меняет данный прин-
цип на более социально ориентирован-
ный: жилое помещение в общежитии 
становится свободным только при от-
сутствии нуждающихся семейных сту-
дентов», — говорится в документе.

Контролировать выдачу жилых по-
мещений в общежитиях, согласно по-
правкам, будут Минобрнауки и Мин-
просвещения.

Министерство образования и науки 
замечаний и предложений по законо-
проекту не имеет, говорится в письме 
ведомства в аппарат комитета (есть 
у «Известий»).

Дополнительно там сообщили, что 
Минобрнауки России раз в полгода про-
водит мониторинг мер по поддержке 
студенческих семей. Согласно послед-
нему такому мониторингу (проводился 
в феврале 2025 года), в вузах обучаются 
более 25 700 студенческих семей, из них 
с детьми — 5615 семей. Но в общежити-
ях проживают всего 2340 семей и более 
1,1 тыс. обучающихся, воспитывающих 
детей в одиночку.

Инициатива по предоставлению 
студенческим семьям жилья в обще-

житии в приоритетном порядке по-
влияет на укрепление института брака 
и поднимет рождаемость, уверен дирек-
тор научно-прикладного центра «Демо-
графические стратегии» Финансового 
университета при правительстве РФ 
Сергей Чесноков. Но эксперт отметил, 
что одной этой меры недостаточно.

— Она должна дополняться масштаб-
ной инфраструктурой: при вузах долж-
ны создаваться ясли, комнаты мате-
ри и ребёнка, комнаты для кормления, 
службы психологической поддержки, — 
сказал он.

При этом демограф Елена Егорова 
отметила, что на формирование семей 
огромное влияние оказывает эконо-
мическая ситуация в стране, и назвала 
выделение комнат в общежитиях сту-
денческим семьям лишь одной из мер 
поддержки, тогда как, по её мнению, не-
обходим целый их комплекс.

При этом ещё одна мера поддерж-
ки, в частности, разработана Минтру-
дом по поручению президента Рос-
сии. В январе 2025  года ведомство 

вывесило на общественное обсужде-
ние законопроект, в котором пособие 
для студенток по беременности и ро-
дам рассчитывалось бы в зависимо-
сти от прожиточного минимума в ре-
гионах. Так, размер пособия в разных 
субъектах федерации может составить 
от 74 900 до 235 400 рублей.

Опрошенные «Известиями» предста-
вители университетов отреагировали 
на инициативу по-разному.

— По закону в первоочередном по-
рядке места предоставляются студен-
там-сиротам, студентам — инвалидам 
I и II групп, инвалидам с детства или 
вследствие военной травмы. Расши-
рять этот круг представляется нецеле-
сообразным, особенно без увеличения 
количества мест в общежитиях, — ска-
зал исполняющий обязанности ректора 
МГТУ «Станкин» Борис Падалкин.

А ректор Государственного академи-
ческого университета гуманитарных 
наук Николай Промыслов заявил, что 
вуз поддерживает предлагаемую меру 
поддержки студенческих семей.

— Современные экономические реа-
лии, особенно высокие цены на аренду 
жилья в Москве, делают студенческие 
общежития доступной возможностью 
для молодых семей остаться вместе 
и сосредоточиться на учёбе, — отметил 
он. — Поддержка таких студентов — это 
вклад не только в их личное благополу-
чие, но и в укрепление семейных ценно-
стей в российском обществе.

В Санкт-Петербургском политехни-
ческом университете Петра Великого 
предложение оценивать не стали, но со-
общили, что в его студенческом городке 
проживают около 10 тыс. обучающихся, 
в том числе 14 молодых семей.

— Семейным парам предоставляется 
отдельное жилое помещение, все запро-
сы удовлетворены, — сказал директор 
Студенческого городка СПбПУ Вячес-
лав Ольшевский. — При увеличении ко-
личества семей обучающихся мы гото-
вы предоставить отдельные комнаты.
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Максим Виноградов

Р аботал до последних дней жизни, ри-
совал на заседаниях в Минкультуры, 

а в следующем году хотел в собствен-
ной галерее открыть выставку в па-
мять о российских дизайнерах. В хра-
ме Христа Спасителя 23 апреля прошла 
церемония прощания с Зурабом Цере-
тели. Татьяна Михалкова назвала его 
человеком-глыбой, Никас Сафронов 
вспомнил о своём участии в проектах 
мастера, а президент страны Владимир 
Путин выразил соболезнования род-
ным и близким знаменитого художни-
ка. О том, с какими словами в Москве 
попрощались с самым значимым скуль-
птором в новой истории России, рас-
сказывают «Известия».

�� ЦЕРЕМОНИЯ ПРОЩАНИЯ 

Собираться у храма Христа Спаси-
теля люди начали сильно заранее 
до официального начала церемонии 
прощания, назначенного в 12 часов. 
У большинства участников панихи-
ды с собой были охапки подсолнухов, 
что неслучайно. Церетели любил ри-
совать эти цветы, которые напоми-
нали ему о родной Грузии и солнце, 
особенно холодной российской зи-
мой. О любви Зураба Константинови-
ча к цветам на церемонии вспомина-
ла советник генерального директора 
Государственного музея Востока Та-
тьяна Метакса — её портрет Церетели 
рисовал шесть раз.

— Я дружу с его дочерью Ликой, ко-
торая потеряла великого отца. Зураб 
Константинович был добрым, спра-
ведливым. Он по-настоящему любил 
людей и природу. Какие у него цветы! 
Сами можете увидеть, сколько кар-
тин он посвятил им, — сказала Татья-
на Метакса.

Проводить в последний путь Зура-
ба Церетели пришла и Татьяна Михал-
кова с букетом красных роз. По словам 
жены Никиты Михалкова, Церетели 
как никогда был полон творческих 
планов. В следующем году он хотел 
в собственной галерее открыть вы-
ставку в память о российских дизай-
нерах.

— Мы обсуждали несколько ме-
сяцев назад такую возможность. 
Ведь он был как отец для дизайне-
ров! Мы хотели сделать вечер памя-
ти Славы Зайцева, Валентина Юдаш-
кина, Ирины Крутиковой. Память 
о них должна жить, был уверен Зураб 
Константинович, — поделилась она. — 
Он был очень отзывчивый. Одинаково 
относился и к профессионалам, и к мо-
лодым дизайнерам. Всегда предостав-
лял площадки, приходил на показы, 
поддерживал.

Большой художник и скульптор, 
человек-глыба, отзывается Татьяна 
Михалкова о Церетели.

— Он многое сделал для культуры 
России и Грузии. Даже не верится, что 
Зураба Константиновича нет больше 
с нами. Он был всегда такой радост-
ный, добрый. И даже его картины пол-
ны ярких цветов — красок, которые 
и должны нас окружать. Не мрачные, 
а именно жизнерадостные. Он очень 
любил жизнь, — сказала она.

В какой-то момент рядом с хра-
мом Христа Спасителя в ряд выстро-
ились представители грузинской диа-

споры в национальных костюмах. Это 
были школьники. На прощание с Зу-
рабом Церетели их привёл Давид Цец-
хладзе. С 2021 года он занимает долж-
ность главы грузинской диаспоры 
в России.

— С глубокой скорбью воспринял 
известие об уходе из жизни Зураба 
Константиновича Церетели. Это не-
восполнимая утрата для всего мира 
искусства, для России и, конечно, для 
Грузии. Зураб Константинович был 
не просто выдающимся скульпто-
ром и художником, он был настоящим 
символом дружбы и культурного мо-

ста между нашими народами, — рас-
сказал Цецхладзе. — Последний раз 
мы общались несколько месяцев на-
зад в его галерее искусств. Он всегда 
критически был настроен по отноше-

нию к своему коллективу, ругал, что 
недостаточно работают, что нельзя 
смотреть на часы, нельзя думать толь-
ко о зарплате, надо думать о Родине 
и Отечестве.

�� «ДАЖЕ НА ЗАСЕДАНИИ  
В МИНИСТЕРСТВЕ КУЛЬТУРЫ 
ОН ЧТО-ТО РИСОВАЛ»

Зураб Церетели работал до последне-
го момента, несмотря на преклонный 
возраст. За годы карьеры он создал 
больше пяти тысяч скульптур, фре-
сок, мозаик, произведений живописи 
и графики. Они представлены не толь-
ко в России, но и за рубежом — это Ис-
пания, Сербия, США, Франция, Япо-
ния и Италия. Среди самых известных 
и значимых работ автора — памятник 
Петру Великому, монумент Победы, 
статуя Георгия Победоносца, «Друж-
ба народов», «Слеза скорби», «Добро 
побеждает зло», «Рождение нового че-
ловека», «Дядя Стёпа — милиционер».

— Он никогда не выпускал из рук ка-
рандаш. Даже когда мы сидели вместе 
на заседании в Министерстве культу-
ры, он слушал, но всё равно обязатель-
но что-то рисовал, — рассказал худо-
жественный руководитель Театра 
на Малой Ордынке и Московского ака-
демического театра сатиры Евгений 
Герасимов. — Муза всегда была рядом. 
Он сам муза. Знал, что хотел. А он хо-
тел счастья, мира, любви и солнца.

Церетели принимал активное уча-
стие в творческой жизни страны. Был 
главным художником прошедших 
в Москве в 1980 году Олимпийских игр. 
В 1997-м его избрали президентом Рос-
сийской академии художеств. Коллеги 
по творческому цеху с любовью вспо-
минают Зураба Константиновича.

— Я участвовал в его проектах как 
друг. Мне приятно, что он со мной 
дружил. Искренне, по-настоящему. 
Это для меня большая потеря. Вечная 
память, — рассказал Никас Сафронов 
«Известиям».

Зураб Константинович пользовал-
ся уважением и первых лиц страны. 
Соболезнование его родным и близ-
ким выразил Владимир Путин.

— Ушёл из жизни талантливый ху-
дожник, скульптор, выдающийся 
представитель многонациональной 
отечественной культуры. Зураб Цере-
тели посвятил себя подвижническому 
служению искусству, был открыт для 
добрых, благородных дел и начинаний. 
Светлая память об этом замечатель-
ном человеке навсегда сохранится 
в сердцах близких, друзей, учеников, 
всех почитателей его щедрого, само-
бытного дарования, — сказано в по-
слании главы государства на сайте 
Кремля.

Панихида также состоится на род-
ной земле Церетели. Похороны Зураба 
Константиновича пройдут в Дидубий-
ском пантеоне Грузии. Он упокоится 
рядом с женой Инессой Андроника-
швили.

Культура

« УШЁЛ ИЗ ЖИЗНИ ТАЛАНТЛИВЫЙ ХУДОЖНИК, 
СКУЛЬПТОР, ВЫДАЮЩИЙСЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МНОГОНАЦИОНАЛЬНОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ КУЛЬТУ-

РЫ. ЗУРАБ ЦЕРЕТЕЛИ ПОСВЯТИЛ СЕБЯ ПОДВИЖНИЧЕСКОМУ 
СЛУЖЕНИЮ ИСКУССТВУ

Нигде не звучат люби-
мые слова «джедаи», 
«Дарт Вейдер», «Звезда 
смерти». Это словно бы 
вообще не отсюда. «Ан-
дор» — сериал о людях, 
слабостях, коварстве 
и отчаянных подвигах

Цвета и цветы
Что любил Зураб Церетели и каким мастер останется в нашей памяти 

Татьяна МихалковаНикас СафроновКонстантин Эрнст Андрей Малахов

Если звёзды сжигают
Второй сезон «Андора» обходится без джедаев

Сергей Сычёв

История Кассиана Андора, героя 
галактического сопротивления, 

продолжилась на Disney+. Первые три 
эпизода сразу после релиза 23 апреля 
попали в Сеть, у них уже есть русский 
перевод. Новый взгляд на «Звёздные 
войны» заставляет прочить сериалу на-
грады от «Эмми» до «Золотого глобу-
са» в этом сезоне, а потрясённые кри-
тики с трудом подбирают эпитеты для 
сво его восхищения. «Известия» оце-
нили доступные серии второго сезо-
на и пришли к выводу: это нужно смо-
треть даже тем, кто ничего о «Звёздных 
войнах» никогда не слышал.

Жил да был однажды на свете Кас-
сиан Андор, герой повстанцев, ловкий, 
бесстрашный и хитрый. Ему надо было 
найти и передать повстанцам пла-
ны супероружия Империи — «Звёз-
ды смерти». Он выполнил это задание 
и героически погиб, но его жизнь спас-
ла галактику.

Обо всём этом мы узнали из фильма 
«Изгой-один: Звёздные войны. Исто-
рии» 2016 года, приквела к основному 
сюжету «Звёздных войн». Несмотря 
на свою служебную роль по отноше-
нию к франшизе, картина оказалась 
настолько удачна, что правооблада-
тель бренда «Дисней» через много лет 
вернулся к этому герою и запустил 
«приквел к приквелу» — сериал «Ан-
дор» из двух сезонов.

Первый из них был выпущен 
в 2022 году и даже на фоне других до-
вольно сильных диснеевских сериа-

лов выделялся отменным качеством 
и глубиной драматургии. А Диего Луна 
за роль Андора был даже номиниро-
ван на «Золотой глобус». К счастью для 
«Диснея» и для всех нас, Луна облада-
ет удивительным свойством не ста-
реть: сравните его в «Андоре» с ним 
же в культовом фильме «И твою маму 
тоже» 2001 года — Луна ухитрился с тех 
пор практически не измениться. Мо-
жет, мы увидим его ещё в «приквеле 
к приквелу приквела» в роли юного 
Андора.

Но это всё шутки, а реальность за-
ключается в том, что первые три эпи-
зода второго сезона «Андора», которые 
в ночь на 23 апреля вышли на Disney+ 
и сразу оказались в Сети, продемон-
стрировали, что правообладатели 
«Звёздных войн» не ошиблись, сде-
лав ставку на этого персонажа и его 
историю. Это даже сериалом назы-
вать не очень удобно: второй сезон 
будет выходить блоками по три эпи-
зода каждую неделю, и это не столь-

ко 12 серий, сколько четыре полноме-
тражных фильма, каждый из которых 
показывает, что было через год после 
предыдущего. Западным критикам по-
казали сезон целиком, и их восторгам 
нет предела: 97% на «Томатах» сериал 
называют лучшим из того, что было 
сделано по «Звёздным войнам» за мно-
го-много лет. Причём пишут, что сере-
дина и конец сезона сильнее начала. 
Нам обо всём этом судить пока труд-
но, мы можем оценивать только пер-
вые три эпизода. Или, если следовать 
предложенной выше логике, первый 
полный метр из четырёх.

Здесь параллельно развивается 
несколько сюжетных линий, разбро-
санных по разные стороны галактики. 
В одной угнавший новейший импер-
ский истребитель Андор сидит в пле-
ну у диковатых повстанцев в заболо-
ченных джунглях. В другой Андора 
ждут на огромном колосящемся поле 
друзья, укрывшиеся у фермеров пря-
мо под носом у имперцев. В третьей га-
лактическая аристократия устраивает 
торжественную церемонию династи-
ческого бракосочетания, где между 
пирами, балами и прогулками по гор-
ному ландшафту плетутся интриги 
и рушатся давние связи.

Нигде ни разу не звучат любимые 
слова «джедаи», «сила», «Дарт Вей-
дер», «Звезда смерти». Это словно бы 
вообще не отсюда. «Андор» — сериал 
о людях, слабостях, предательстве, 
коварстве и отчаянных подвигах, об-
речённых большей частью на забве-
ние. Здесь всё то, что в саге «Звёздные 

войны» оставалось за кадром, пото-
му что жанр обязывал. Там соседство-
вали сказка, эпос, миф. «Андор» — это 
политический триллер, это реализм, 
это изнанка революционной борьбы. 
Он весь построен на деталях, на тех 
эмоциях, которые на самом деле мог-
ли быть в этих обстоятельствах.

Уже открывающая сцена — это рас-
сказ о простой женщине в рядах им-
перцев, которая помогает Андору уг-
нать истребитель с космической базы. 
Полноватая, угловатая, она в этой игре 
вроде бы пешка, но для авторов сериа-
ла она личность. И экранное время от-
дано её страху, её пониманию, что она 
может не дожить до утра, что её обяза-
тельно раскроют, потому что внутрен-
няя служба безопасности Империи ра-
ботает безупречно. Назад дороги нет, 
а впереди — надо сделать так, чтобы 
Андора не разоблачили раньше време-
ни, а для этого придётся притворить-
ся, что у них свидание, наврать товари-
щам, краснеть, хихикать. И — бояться. 
Как жалко и фальшиво всё, что пы-
тается сказать ей в утешение Андор! 
Да он и сам понимает это, но в интере-
сах революции он и она должны быть 
готовы на жертву.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Спорт

Путёвка в мир
Победитель Единой континентальной лиги получит место в ФИБА Masters 2026

Тимур Ганеев

Р уководству Единой континен-
тальной лиги (ЕКЛ) по баскетбо-

лу 3х3 удалось договориться с Меж-
дународной федерацией баскетбола 
(ФИБА) о том, что победитель и при-
зёры седьмого сезона ЕКЛ 3х3 полу-
чат прямую путёвку на ФИБА 
3х3 Challenger & Masters 2026 — 
главный ме ж дународный 
старт года в этом виде спор-
та. Об этом сообщил генераль-
ный менеджер ЕКЛ Александр 
Фомин. Подробнее о важном 
решении для баскетбола 3х3, 
а также об особенностях ново-
го розыгрыша турнира, на кото-
рый ожидается приезд ведущих 
клубов мира, — в материале 
«Известий».

ЕКЛ (до 2022 года Единая 
лига Европы) была создана из-
вестным баскетбольным ар-
битром Сергеем Фоминым 
и экс-игроком ЦСКА и «Урал-
Грейта» Александром Фоми-
ным в 2018 году. Менеджмент 
и команда турнира ввели мно-
го нововведений и иннова-
ций в баскетбол 3х3, сделав 
его максимально конкуренто-
способным и для аудитории 
классического баскетбола. 
Например, они одними из пер-
вых стали использовать све-
тодиодный экран-куб с раз-
решением высокого качества, 
активно работали в медиа с ко-
мандами и игроками, устано-
вили LED-панели по периметру 
площадки, как на матчах Еди-
ной лиги ВТБ, придумали уни-
кальную концепцию освещения Light 
in the Dark (свет в темноте) — баскет-
болисты играют в полутёмном зале, 
но за счёт использования сценическо-
го света достигается яркая и краси-
вая атмосфера на арене, а также в кар-
тинке ТВ-трансляции.

— Мы использовали масштабное 
брендирование и профессиональную 
концертную сцену, с которой игро-
ки попадали на площадку, словно на-
стоящие рок-звёзды, организова-
ли выступления рэп- и рок-артистов 
прямо во время игр, — рассказал «Из-

вестиям» Александр Фомин. — Пошли 
на смелый эксперимент — разрешили 
присутствие тренеров на площадке, 
чтобы они могли тактически влиять 
на ход игры, а не сидеть на трибуне 
и наблюдать издалека за своими по-
допечными, как это было принято ра-
нее в данном виде спорта. «Матч ТВ» 

начал активно показывать баскетбол 
3х3, когда в России появилась Единая 
лига Европы 3х3. Мы креативно под-
ходили к выбору игровых локаций, 
в нашем послужном списке не толь-
ко баскетбол в торговых центрах 
и на открытых площадках. Например, 
финальный тур 2021 года состоялся 
на сцене петербургского музыкаль-
но-драматического театра «Буфф», 
а Суперкубок-2023 ЕКЛ в рамках фо-
рума «Россия — спортивная держава» 
прошёл в пермском Театре-Театре со-
вместно с Единой лигой ВТБ.

По словам Александра Фомина, ЕКЛ 
во многом старается брать пример 
с Единой лиги ВТБ, которая проводит 
свои мероприятия на высочайшем ор-
ганизационном уровне.

— Я бы хотел выразить свою при-
знательность Единой лиге ВТБ в лице 
президента лиги Сергея Кущенко и ге-

нерального директора Илоны 
Корстин за многолетнюю под-
держку ЕКЛ 3х3 и за мотивацию 
становиться с каждым годом 
лучше,  — подчеркнул генме-
неджер ЕКЛ. — Для нас лига ВТБ 
является маяком и эталоном 
в спортивном мире менеджмен-
та и маркетинга. Особо я бы вы-
делил Матч всех звёзд-2025, ко-
торый прошёл в старорусской 
тематике, подчеркнув историче-
скую мощь и величие нашей Ро-
дины. Данное баскетбольное шоу 
широко срезонировало не толь-
ко для аудитории и граждан РФ, 
но и, поверьте, дошло до запад-
ной аудитории.

Единая лига Европы смени-
ла название на ЕКЛ в 2022 году, 
одной из первых в российском 
спорте переключилась на при-
глашение клубов из дружествен-
ных государств, включая Бело-
руссию, Бразилию, Турцию, 
Казахстан, Сербию, Киргизию, 
Туркмению и Китай. По словам 
Александра Фомина, это дало 
свои плоды: команды из Бело-
руссии, Казахстана, Туркмении, 
Турции и Узбекистана прибавля-
ют в игровом и организационном 
плане от тура к туру. Также про-
изошло серьёзное масштабиро-
вание, и молодёжный дивизион 

установил рекорд по количеству команд 
участниц (в одном из туров приняли уча-
стие 48 команд из 17 регионов РФ, вклю-
чая новые территории, и четыре между-
народных коллектива).

Олимпийский слух

Алексей Фомин

Обозреватель «Известий» 

Новость о якобы согласованном 
допуске российских хоккеистов 

до ближайшей Олимпиады под соб-
ственным флагом не взорвала в доста-
точной степени медийное простран-
ство так, как это обычно происходит 
после подобных инсайдов. Заметно, 
что даже ряд профильных спортивных 
СМИ её проигнорировал. И это выгля-
дит закономерно, поскольку предпо-
сылок для подобных слухов и решений 
не было вообще.

Запустивший эту информацию 
известный спортивный журналист 
и спортивный агент Андрей Мить-
ков и сам в своём телеграм-канале 
оговорился, что публикует этот ин-
сайд на основе разговоров со сво-
ими источниками, скорее чтобы 
проверить их достоверность. Не при-
ходится сомневаться в информиро-
ванности этого человека, среди кли-
ентов которого были и есть многие 
топовые спортсмены — в частности, 
когда-то он представлял интересы 
звёздной пловчихи Юлии Ефимовой.

Но странно, что информация 
всплыла именно в отношении хок-
кеистов. Причём утверждается, что 
«уже приняла или вот-вот примет ре-
шение» о допуске сборной России 
до Олимпиады-2026 в Италии Между-
народная федерация хоккея с шайбой 
(IIHF). Организация, одна из наиболее 
последовательных в своей антирос-
сийской и антибелорусской риторике 
и действиях после февраля 2022 года.

Будь до сих пор её президентом 
Рене Фазель, руливший мировым хок-
кеем с 1994 по 2021 год, можно было бы 

чего-то ждать. Швейцарский функ-
ционер не раз демонстрировал лю-
бовь к России и во время каждого ин-
тервью с российскими журналистами 
не упускал возможности выдать фра-
зу на русском языке. Неудивитель-
но, что, уйдя с должности президента 
IIHF, он через какое-то время обосно-
вался в нашей стране, устроившись 
на работу в КХЛ.

Неслучайно, что ещё до всех обо-
стрений международных отноше-
ний западные медиа любили выста-
вить Фазеля пророссийским агентом. 
Причём ещё до того, как этот ярлык 
закрепился за Дональдом Трампом 
во время его первой президентской 
кампании 2016 года.

Хотя Рене продержался во главе 
IIHF больше 25 лет и все заинтересо-
ванные стороны устраивал как раз 
своей нейтральностью. Но именно 
нейтральностью, а не встраиванием 
в политическую антироссийскую ри-
торику. Многие гадают, смог бы он из-
бежать бана России и Белоруссии по-
сле февраля 2022-го, если бы не ушёл 
с должности за полгода до этого.

Вряд ли сумел бы, поскольку сдер-
живать политизацию IIHF у него пе-
рестало получаться чуть раньше. Ког-
да разгон протестов в Белоруссии 
в 2020 году обернулся отъёмом у Мин-
ска права на проведение чемпиона-
та мира по хоккею-2021. Ещё с августа 
2020-го, когда после президентских 
выборов начались протесты и по-
шло колоссальное давление запад-
ной и прозападной общественно-
сти на Александра Лукашенко и его 
окружение, ряд спортивных медиа 
и чиновников начали давить на IIHF 

с требованиями оставить право про-
ведения ЧМ-2021 только у Риги (изна-
чально она должна была проводить 
его совместно с Минском).

Фазель держался как мог поч-
ти полгода, и лишь в январе 2021-го 
Минск лишился турнира. Правда, 
и здесь Рене поступил благородно, не-
задолго до этого решения съездив 
в Белоруссию и встретившись с Лу-
кашенко, где он объяснил, почему 
не имеет возможности удержать си-
туацию. Тогда за этот визит ему жёст-
ко прилетело от коллег, но Фазель всё 
равно решил выйти из этой истории 
по-человечески.

Тех, кто не забыл минский кейс, 
в феврале 2022 года удивило поведе-
ние многих международных спор-
тивных федераций, но точно не хок-
кейной. Тем более к тому моменту ею 
руководил уже не Фазель, а Люк Тар-
диф, не раз доказавший, что он не об-
ладает и десятой частью той принци-
пиальности, что его предшественник.

Поэтому если IIHF и может решить-
ся на допуск россиян к Олимпиаде, 
тем более под своим флагом и гим-
ном, то только под давлением Между-
народного олимпийского комитета 
и Национальной хоккейной лиги, если 
она захочет отпускать игроков своих 
клубов на Олимпиаду.
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«Мечта детства — играть в НХЛ»

Михаил Скрыль  

О дин из главных российских талан-
тов поколения Данила Юров про-

должит карьеру в системе «Миннесоты». 
22 апреля форвард расторг соглашение 
с клубом из Магнитогорска и подписал 
контракт новичка с «Уайлд». В интервью 
«Известиям» и «Спорт-Экспрессу» 21-лет-
ний Юров рассказал о своём решении, 
поражении от «Авангарда» в первом ра-
унде плей-офф КХЛ и конкуренции с Ки-
риллом Капризовым.

Что подтолкнуло вас к отъезду в «Мин-
несоту» именно в следующем сезоне?

Желание, цель и мечта детства — за-
играть в НХЛ. После прошлого сезона 
понимал, что, скорее всего, проведу по-
следний год в «Металлурге». Морально 
был готов. Весь сезон мечтал, что пое-
ду в «Миннесоту». Я уже был там, пони-
маю, как всё устроено, это тоже моти-
вировало.

Никишин и Демидов уехали в НХЛ сразу 
после завершения сезона в КХЛ. Почему 
не сделали так же?

Я хотел полностью восстановиться. 
Не было смысла ехать неготовым на сто 
процентов. 

Уговаривала ли «Миннесота» присоеди-
ниться к команде уже сейчас?

Мы объяснили клубу нашу позицию. 
Проблем не возникло, они всё поняли. 

Как «Металлург» пытался вас сохранить? 
Был момент, когда вы сказали: ко мне 
не обращайтесь по переговорам?

Я сразу сказал агенту, что у меня 
огромное желание поехать в НХЛ. 
Со стороны «Металлурга» были попыт-

ки оставить меня, но Евгений 
Николаевич Бирюков и Алек-
сей Валерьевич Жлоба 
тоже понимали, что я хочу 
поехать в НХЛ.

Как проходило ваше об-
щение с «Уайлд» в тече-
ние сезона?

Мне отправляли 
ошибки, каждую не-
делю интересовались 
состоянием. Они пере-
живали, когда я вышел 
после травмы плеча. 
Был постоянный кон-
такт, всегда были готовы мне 
помочь. Падения интереса ко мне 
не ощутил. Не представлял свою 
неделю без сообщения от «Мин-
несоты».

А кто вам писал? Скаут по Евро-
пе, лично генменеджер Билл 
Герин?

Руководитель скаутинго-
вой службы, тренеры по раз-
витию, скаут по России 
Иван Непряев. С Бил-
лом Герином общались 
прошлой весной после 
моей операции.

В «Миннесоте» год 
назад сменился 
главный тренер. 
Вместо Дина Эва-
сона, который 
завёл в НХЛ 
Кирилла 
Капри-
з о в а , 
п р и -

шёл Джон Хайнс. Это до-
бавляет неопределённости 

для вас?
Конкретно мы ещё не разго-

варивали о моей роли. Возможно, 
перед тренинг-кемпом приеду в «Мин-
несоту», и получится поговорить. 

Как готовитесь к Север-
ной Америке? 

Английский учу. 
Занимаюсь как ми-
нимум раз в неделю. 
По быту — пока пол-
ностью невозмож-

но окунуться в то, что 
меня ждёт в Северной 

Америке. Это я пойму 
только там. Не надо 

думать, что жизнь 
в Америке — 
другая вселен-
ная. Надо побы-
стрее влиться 
в их жизненный 
ритм. Я пару раз 

был в США, знаю, 
как они живут. 

Как оцените ваш 
английский? Мо-
жете дать интервью 

на этом языке?
Хоккейные тер-

мины знаю в идеале. 
В «Металлурге» работали 

Марк Френч, Майк Пелино, 
Фредрик Стиллман. По разго-

ворному языку — будет неловко, 
если что-то не так скажу. Как было, 
например, у Леонида Слуцкого. 
А так с иностранцами пообщать-
ся могу. Когда ездил в «Миннесо-

ту», генменеджер, персонал, 
доктора меня понима-

ли. Я знал, что надо 
учить англий-

ский, поэтому сразу 
занялся им.

Как относитесь к возможной отправ-
ке в АХЛ?

Поеду всё доказывать через АХЛ.

Некоторые игроки сразу пресекают это 
пунктом в контракте о возможном воз-
вращении в Россию.

Если так будет нужно, буду про-
биваться через фарм-клуб. Терпеть 
за карьеру я научился. Ничего страш-
ного в АХЛ не вижу. В Северной Амери-
ке другой хоккей. Возможно, в фарм-
клубе привыкнуть к нему даже проще. 
Есть пример Кирилла Марченко: его 
отправляли в АХЛ, он сыграл месяц 
в «Кливленде» — и его подняли в «Ко-
ламбус». Егор Чинахов и Дмитрий Во-
ронков тоже играли в фарм-клубе.

Кирилл Капризов уже легенда «Минне-
соты». В каких вы отношениях? Може-
те позвонить ему, спросить, где лучше 
снять жильё?

С этим проблем нет. Когда я приез-
жал в тренировочный лагерь, мы обща-
лись, созванивались. 

Не боитесь остаться в тени Капризо-
ва? Есть пример «Эдмонтона», где Леон 
Драйзайтль вечно второй после Конно-
ра Макдэвида.

Не боюсь. Не думаю, что у нас бу-
дет соперничество с Кириллом. Я еду 
в НХЛ, чтобы узнать новые детали, про-
грессировать, закрепиться в основной 
команде и выиграть Кубок Стэнли. Без 
разницы, какая меня ждёт роль, я готов 
ко всему. На кубке выгравированы все 
фамилии, а не чья-то одна.

Чего не хватило, чтобы пройти «Аван-
гард» в первом раунде плей-офф?

Простых решений и мастерства. Это 
на поверхности. Недавно пересмотрел 
шестую игру. Вроде мы давим, давим, 
а «Авангард» пробросом или останов-
кой разряжает ситуации. Так было 
по всей серии. Не хватило элементар-
ного опыта принятия простых решений.

Ощутили на себе, что значит сезон по-
сле чемпионства?

Как говорил Андрей Вла-
димирович Разин: «Вроде 

бы всё делаешь так 

же: тренируешься, работаешь, а шай-
ба не идёт в ворота». В такие момен-
ты начинаешь себя подъедать. Думаю, 
многие в команде через это прошли. 
Мы играли и относились к делу так же, 
как и в прошлом году. Но что-то не по-
лучалось. Сколько матчей мы отыгры-
вались с 0:3, с 1:4. Фарт, наверное, по-
началу немного отвернулся. Его нам 
и не хватило, чтобы занять второе ме-
сто в конференции.

Вас тревожило, что в «регулярке» не так 
часто набирали очки?

Поначалу да. Особенно после про-
шлого сезона. Я разговаривал с Андре-
ем Владимировичем и другими людьми. 
Понимаю, что весь сезон играл волна-
ми. И это нормальная история после та-
ких операций. Сколько ты ни готовься, 
тяжело играть без предсезонки. Ду-
маю, у Ромы Канцерова и Дениса Зер-
нова была такая же история. Надо про-
сто перетерпеть.

За последние сезоны вы поиграли 
и в центре, и на фланге. Где вам ком-
фортнее?

Комфортнее в центре. Когда в сезо-
не ставили на край, было непривычно. 
В центре больше времени проводишь 
с шайбой. Посмотрим, на какой пози-
ции меня будут использовать в «Мин-
несоте». Я готов играть везде.

В чём нужно добавить перед отъездом 
в НХЛ?

Мышечная сила, выносливость. 
82 матча в «регулярке» не сыграешь 
только на желании или мышцах. Нуж-
на выносливость. В скорости, думаю, 
тоже можно добавить. А в плане техни-
ки подскажут уже на сборах.

Обладатель Кубка Гагарина в составе «Металлурга» 
Данила Юров — о решении подписать контракт  
с «Миннесотой», общении с Капризовым  
и вылете от «Авангарда»
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